

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

Madrid.—Sábado 6 de Octubre de 1917.

Ediciones Mañana, Tarde y Noche.

LUCHAS VIOLENTAS EN VERDUN DETALLES DEL TRIUNFO INGLÉS EN FLANDES

LA GUERRA

Resumen diario de operaciones.

Según los últimos comunicados ingleses, la cifra total de prisioneros alemanes hecha en la Flandes belga el jueves por la mañana es de 4.446. También agrega Douglas Haig que de 4.446. También agrega Douglas Haig que de 4.446. También agrega Douglas Haig que de 4.446.

Vese, pues, que la nueva táctica hindenburguiana no es aplicada ya en Oriente. En vista de los triunfos logrados por Haig y Nivelle en el Ancre y el Mosa, el Estado Mayor alemán cambió sus sistemas defensivos. Sustituyó el frente rígido con el frente elástico, y las líneas inmóviles, bien guarnecidas y artilladas, con las zonas organizadas defensivamente en profundidad.

Ya hemos explicado en qué consiste el método adoptado en Occidente por Hindenburg. Se basa sustancialmente en la eficacia del contraataque. La vanguardia, después de haber resistido lo posible, se repliega sobre el sostén. Y cuando el asaltante, extenuado por su embestida, comienza a disgregarse, grandes columnas de tropas frescas le acometen y rechazan sobre sus posiciones antiguas.

Pues bien. Los ingleses atacaron a las seis de la mañana del jueves. Al anochecer eran dueños de los objetivos que se habían propuesto conquistar. Y desde dicha hora hasta la noche del viernes no fueron contraatacados. ¿Lo han sido después? Es posible. Mas de todas maneras, es un hecho que von Arnim no pudo desarrollar el principio básico del sistema hindenburguiano y que ha debido limitarse al bombardeo, eficazísimo cuando es seguido de un contraataco; casi inútil cuando la propia infantería permanece soterrada después de él.

El comunicado alemán del viernes es bastante significativo. Reconoce que el jueves fué un día crítico para sus ejércitos de Flandes, y que los ingleses atacaron de un modo muy violento. Añade que Haig se proponía, no realizar fines tácticos limitados, sino algo de más grande importancia.

¿Qué podría ser ese algo? ¿La ruptura estratégica? Haig es un jefe prudente y hábil, que sabe lo que tiene entre manos, y no es fácil que, en octubre, acaricie planes fantásticos. Lloyd George ha declarado que, como consecuencia de la revolución rusa, los aliados occidentales han debido renunciar por este año a las operaciones decisivas. Haig, como Petain, como Cadorna, ha realizado y realiza ofensivas circunscritas, que tienen por objeto sólo la mejora y ensanchamiento de las viejas líneas y el desgaste del enemigo. Al empuje formidable ha reemplazado la presión continua. El año de 1918 tendrá que ser para los alemanes de Occidente y los austriacos del Sur más desventajoso que el actual, porque durante éste han ido perdiendo series de alturas de gran importancia estratégica. Vimy, el Soissonais, las colinas de Verdun, las crestas de Messines y de Ipres en Francia y Bélgica, la línea del Isonzo en Italia, a partir de Montenero, son inglesas, francesas o italianas. De esas posiciones dominantes bajarán los ejércitos de Haig, de Petain, de Cadorna, de Pershing, del Rey Alberto...

Cuando en Francia y Bélgica se inmovilizaron los frentes, Alemania incautó de todos los montes, colinas, cerros y cabezos de Flandes, el Artois, la Picardía, la Isla de Francia y la Champagne, y los organizó de modo insuperable. El ataque de esa inmensa e inexpugnable ciudadela, guarnecida por dos millones de hombres, miles de cañones y docenas de miles de ametralladoras empezó verdaderamente con la batalla del Somme, si bien antes había habido trabajos de aproche en Les Eparges, Notre Dame de Lorette, el Dornois y algunos otros sitios. Hoy, después de quince meses, los alemanes ven que han perdido todos los puntos altos, y que desde las dunas del Mosa, la artillería enemiga les domina con facilidad.

Han de optar entre dos partidos. O bien acumulan en Occidente sus elementos de guerra terrestre y atacan a fondo, mientras llegan los yanquis, para recobrar Messines, Vimy, las alturas del Oise, la meseta del Soissonais, el macizo de Moronvillers, las colinas de Verdun, etc., ó bien, en las semanas de fines de invierno, repiten su repliegue de marzo y se marchan a una línea Lieja-Namur, Ardennes-Metz, que podría ser guarnecida con la mitad de sus efectivos normales de Occidente, y que les permitiría una resistencia larguísima.

Porque estudiando sobre el mapa la situación de los beligerantes en estos primeros meses de octubre de 1917, gana el ánimo la convicción de que Alemania, en Occidente, ha perdido la partida ya. Podrá defenderse más o menos tiempo. Podrá, aprovechando la inmovilidad rusa, contener todavía a sus adversarios e imponerles forzadas treguas. Pero ejércitos de Petain y Haig—superiores a la prueba de la última pugna de Verdun—es una pertenencia de que la superioridad de Occidente alegar que las divisiones germánicas, son

sorprendidas. No se puede decir igualmente que sus adversarios ponen en línea contingentes abrumadores. El jueves pelearon en Flandria refuerzos sacados del frente oriental. Las reservas del Kaiser, en su inmensa mayoría, están escalonadas desde el mar del Norte a los Vosgos. La producción artillera de Alemania es casi en su integridad destinada a Occidente...

Y, sin embargo, cada asalto aliado es una victoria. Los francoingleses quedan dueños del campo de la lucha, hacen miles de prisioneros, cogen material... Alemania retrocede, poco a poco, revolviéndose; pero cuando pierde una altura, un bosque, un río, un pueblo, no los recobra...

COMUNICADOS OFICIALES

Francia.—París, 5.—Comunicado de las once de la noche.—En el frente del Aisne rechazamos dos golpes de mano del enemigo en dirección de Chevreux, al Sudeste y Este de Cerny. En la Champagne actividad recíproca de artillería al Oeste de Navains y región de los montes. En la derecha del Mosa, nuestra artillería dispersó las agrupaciones enemigas en la región de Causes. El día fué tranquilo en el resto del frente.

Francia.—Carnarvón, 5.—Comunicado oficial de Oriente.—Actividad de la artillería en el recodo del Cerna y al Norte de Monastir. (T. S. H.)

Alemania.—Koenigswusterhausen, 5.—En Flandes, vivo fuego de artillería entre el Iser y el Lys. Aparte de esto, ningún acontecimiento digno de mención.

Alemania.—Nauen, 5.—Comunicado de la noche: «Frente occidental.—Grupo del Príncipe Rupprecht. Un día de batalla de rara gravedad han tenido los jefes y tropas del cuarto ejército alemán, habiendo salido de él con bien. Desde las primeras horas de la mañana hasta entrada la noche duró la lucha, la que constantemente fué desencadenada por repetidos ataques ingleses, procedentes del Noroeste de Langemarck hasta el Sur de la carretera de Menin a Iprés (15 kilómetros). Sin interrupción descargaron las masas de artillería sobre el terreno con el máximo de esfuerzo de hombres y cañones, desarrollándose en aquel enconado combate alternativos de la infantería. Los centros de la lucha eran Poelkapelle, las distintas granjas situadas a tres kilómetros de Paschendale, los cruces de caminos al Este y Sudeste de Zonnebeke, los trozos de bosque al Oeste de Becelaere y la aldea de Gheluvelt. Si bien el enemigo pudo rebasar temporalmente esta línea, no pudo afianzarse allí, a causa del brio de nuestros contraataques, no obstante llevar sin cesar al campo de la lucha fuerzas frescas hasta bien entrada la noche. Por tanto, la ganancia inglesa se limita a una franja de una profundidad de uno a uno y medio kilómetros, desde Poelkapelle, pasando por los límites orientales de Zonnebeke y a lo largo de la carretera que conduce de allí hacia Becelaere. Esta aldea, lo mismo que el tan ardentemente disputado Gheluvelt, se encuentran en nuestro poder. Las sangrientas pérdidas de las divisiones inglesas—lo menos once fueron empleadas sólo en el ataque de la mañana en el frente de batalla—se estiman unánimemente como muy elevadas. La buena cooperación de todas nuestras armas hizo fracasar también a este formidable empuje inglés antes de alcanzar su objetivo, que esta vez, no como se asegura, fué limitado, sino, por el contrario, sin duda alguna, muy amplio. El heroísmo de las tropas alemanas de Flandes no es superado por nada.—Grupo del Príncipe heredero. En la orilla oriental del Mosa emprendieron los franceses al anochecer un nuevo poderoso ataque, el duodécimo en el espacio de tres días, en la vertiente septentrional de la altura 344, al Este de Samogneux. Durante el día preparó un violento fuego, que antes de emprenderse el ataque llegó a fuego granado, el asalto de las fuerzas francesas, el cual fué rechazado en casi todas las partes por los aguerridos wurtemburgueses. En algunos puntos se hicieron necesarios contraataques, que proporcionaron numerosos prisioneros.—Frente macedónico.

En la cuenca de Monastir y en el arco del Cerna fué la actividad de la lucha más viva que en los últimos días.—En la costa portuguesa y delante del Estrecho de Gibraltar han destruido submarinos alemanes nuevamente 13 transportes enemigos y barcos mercantes, con 29.000 toneladas, aproximadamente. Entre los barcos hundidos se encuentran los vapores armados ingleses *Polar Prince* (de 3.611 toneladas), con 5.600 toneladas de carbón para Gibraltar; *Embleton* (de 2.377), con carbón para Italia; *Arendal* (de 1.387), con productos químicos para Francia, y el vapor armado italiano *Godofredo Mameri* (de 4.124), con 6.000 toneladas de mineral para Inglaterra, así como el vapor tanque americano *Platuria* (de 3.445), armado con dos cañones de 10 centímetros, é igualmente una nave remolcada por un remolcador de alta mar, con máquinas de hielo é instalaciones frigoríficas para Mesopotamia. (T. S. H.)

Inglaterra.—Londres, 5.—Oficial de esta noche.—No hubo hoy ninguna acción de infantería de alguna importancia en nuestro frente de batalla. Nuestras tropas consolidaron sus posiciones. En el resto del frente no hay nada que referir. La cifra de prisioneros

hechos por nosotros desde ayer por la mañana se eleva a 4.446, de ellos 114 oficiales. El tiempo ha hecho casi imposible toda operación aérea durante el día 4. Pero a pesar de la lluvia, las nubes y el viento en extremo violento, nuestros aparatos y la artillería observaron, sin embargo, el avance de nuestras tropas y señalaban sus posiciones, así como los movimientos del enemigo. Algunos de nuestros exploradores de combate han franqueado las líneas y atacaron a las formaciones, cañones y convoyes enemigos. Uno de nuestros aparatos no ha vuelto.

Inglaterra.—Carnarvón, 5.—Comunicado oficial del África oriental.—En el valle de Rebenkuru el enemigo retrocede hacia Nangino, perseguido por los ingleses. En el área occidental, las tropas británicas han llegado a un punto situado a unos treinta kilómetros en la carretera que conduce desde Rahenje hacia M'Pondas. (T. S. H.)

Rusia.—Petrogrado, 5.—En el frente rumano, al Sur de Radnodz, detuvimos la ofensiva enemiga. Contraatacamos en la región de la villa de Dimeni, volviendo a ocupar nuestras trincheras, que habían sido tomadas por el enemigo momentáneamente.

En el Cáucaso tomamos la población de Nareman.

LA BATALLA DE FLANDES

Entre dos fuegos.—París, 5.—Como prueba de las pérdidas espantosas de los alemanes en Ipres cuando los ingleses se preparaban a abrir fuego, el enemigo preparaba tres divisiones para dar un ataque; pero el diluvio de metralla que cayó sobre las tropas alemanas haciéndolas salir de las trincheras y ramales de comunicación sorprendió a los que se preparaban a atacar y los destruyó casi en su totalidad. Los que quedaban con vida retrocedieron en desorden, y se encontraron entre el fuego de artillería inglés y el alemán, que dejó sin vida a los que habían podido librarse de la metralla que caía en las primeras líneas.

Más detalles del avance.—Londres, 5.—Refiriéndose a la última y brillante victoria conseguida por las tropas del mariscal sir Douglas Haig en Flandes, el *Daily News* dice: «Tanto desde el punto de vista táctico como estratégico, el resultado material que ahora hemos conseguido por la victoria británica al Este de Ipres es ciertamente un acontecimiento de los más completos y de los más decisivos de la guerra. En quince días sir Douglas Haig ha asestado tres golpes, y cada vez su esfuerzo ha sido coronado de un éxito completo. Su operación de ayer completa la toma de la cresta de Paschendale y le asegura la posesión de una enrucijada que domina el ferrocarril de Roulers. Los resultados estratégicos de esa operación pueden difícilmente ser exagerados. Ahora espémos con confianza los acontecimientos. El éxito de la triple victoria del comandante en jefe de las tropas británicas es de los más considerables. Esta victoria es también la menos costosa de todas (desde la del Marne), y tendrá una profunda influencia sobre la guerra.»

Nuevo mil prisioneros y 40.000 bajas.—Londres, 5.—El corresponsal de Reuter en el frente británico telegrafía:

«En el término de quince días hemos dado al enemigo en Flandes tres golpes formidables contra un punto vital para él, y le hemos hecho retroceder cuatro kilómetros, capturándole cerca de 9.000 prisioneros y causando pérdidas que se pueden estimar en unos 40.000 hombres. Para apreciar mejor los efectos de estas victorias imaginémonos lo que pensaríamos y diríamos si la situación fuese al contrario, y el enemigo hubiese logrado batirnos como hemos hecho nosotros con él. Un aspecto notable de la lucha fué las disposiciones maravillosas tomadas para evacuar rápidamente a los heridos. A pesar del tiempo brumoso, el trabajo de los sanitarios se terminó temprano al medio día. La llegada de los alemanes que capitularon fué un espectáculo grande. Se pudo ver a parte de nuestros enemigos saltar por encima de los hoyos de las granadas con las manos levantadas, y trayendo a su mascota, un bonito perro de color oscuro, hacia el cual demostraban la mayor solitud.

Entre los prisioneros había gran número de jóvenes, aun cuando por otra parte los prisioneros hechos a la cuarta división de la guardia alemana ofrecían el aspecto más marcial. Parece que las lamentaciones de los prisioneros han sido más frecuentes que otras veces, lo cual quiere decir que cohaban la culpa de lo ocurrido a otro, aunque en realidad buen número de ellos llegaban corriendo para rendirse a los nuestros al saltar éstos en sus parapetos. Un regimiento recientemente traído del frente ruso parece haber sembrado el pánico al huir gritando: «Los ingleses vienen contra nosotros.»

Comentarios franceses.—París, 5.—El enemigo manifestó alguna nerviosidad en toda la extensión del frente de nuestras tropas, ejecutando diversos golpes de mano en el frente del Aisne, en la Champagne y la Alta Alsacia, fracasando todos ante nuestros fuegos.

En la orilla derecha del Mosa dispersamos las concentraciones enemigas. Parece que los alemanes, inquietos por los éxitos de nuestras recientes ofensivas y la de los ingleses, intentan saber lo que se prepara detrás de nuestro frente.

Conviene advertir, sin embargo, que al

principio de la batalla de Flandes, por ejemplo, los alemanes tenían las posiciones dominantes y que, a pesar de ello, los ingleses ganaron la batalla de Messines y las siguientes. Los alemanes conocían las intenciones de los ingleses para asegurarse la posesión de las crestas situadas delante de Ipres y cuadruplicaron la artillería, trayendo división tras división, y ni con eso pudieron evitar que los ingleses, mediante etapas metódicamente organizadas, hayan conquistado las posiciones esenciales que dominan Menin y Roulers, es decir, la carretera de Lila.

Los autores de los comunicados alemanes se han visto obligados a reconocer la nueva progresión de los ingleses, y tratan de consolar al público, pretendiendo hacer ver una vez más lo que saben que es falso, que los objetivos ingleses no eran limitados, afirmando que las tropas alemanas desplegaron gran heroísmo durante la batalla, «excepcionalmente dura».

Aun disminuyendo el alcance del éxito inglés y alabando a los soldados suyos, las noticias han debido producir mala impresión en Alemania. En total, que las operaciones seguidas de éxitos ejecutadas por los ingleses y por nosotros desde hace algunos meses no dejaron de traducirse en excelentes resultados para nosotros. Los alemanes trataron con obstinación que subraya la importancia que dan a las posiciones perdidas, de arrebatar a los ingleses sus ganancias de la víspera.

Apresurémonos a hacer notar que fracasaron, a pesar de sus cinco contraataques, de los cuales tres entre Gheluvelt y el bosque del Polígono y los otros dos contra las posiciones más al Norte.

Aunque ha hecho mal tiempo, los ingleses organizaron activamente sus posiciones ganadas, y ambas artillerías reanudaron el fuego.

ACONTECIMIENTOS EN EL MAR

Cómo ocurrió el torpedeamiento.—Huelva, 5.—Han llegado 19 naufragos del vapor inglés hundido por un submarino alemán a 150 millas frente al Cabo de Santa María.

Refieren los naufragos que el suceso ocurrió el miércoles por la tarde, trabándose un combate a cañonazos.

Cuando el buque se hundió, los naufragos se refugiaron en dos botes, que se separaron debido a la oscuridad.

Uno de los botes que ocupaban 19 hombres lo vió el barco *Tarrasa*, de la matrícula de Ayamonte, que los remolcó hasta este puerto.

Se ignora el paradero del otro bote. Añaden que al vapor, que iba con carbón, lo atacaron tres submarinos.

Los tripulantes del «Almorá».—Cádiz, 5.—Llegaron de Gibraltar el capitán y 18 tripulantes que faltaban del vapor inglés *Almorá*, torpedeado por un submarino alemán el martes último.

LOS ALIADOS

Balace financiero.—Roma, 5.—El balance financiero italiano, después de diez meses de neutralidad y veintiseis de guerra, es de 27.000 millones en pagos y de 39.000 millones en caja; esto es, recurriendo a la ayuda del Tesoro tan sólo por 8.000 millones, lo cual significa que las entradas efectivas cubrieron en más de un tercio lo ingresado.

Lambros se niega a declarar.—Atenas, 5.—M. Lambros se ha negado a comparecer ante la Comisión parlamentaria para prestar declaración. En vista de ello, se dió orden de arrestarle.

Negativa.—Roma, 5.—El «Osservatore Romano» niega que el Vaticano haya pedido al Gobierno alemán autorización para que permita venir a Roma al cardenal Mercier. (Agencia Radio.)

Aniversario.—Lisboa, 5.—Con motivo del séptimo aniversario de la proclamación de la República, recibió el jefe del Estado en el Palacio de Belem al Cuerpo diplomático, a distintas Comisiones del ejército y la armada, a los senadores y diputados y a otras personalidades. Luego, según precepto constitucional, el Presidente de la República visitó el Parlamento. (Agencia Radio.)

El Comité de guerra.—París, 5.—El Comité de guerra se ha reunido esta mañana en el Elíseo, bajo la presidencia de M. Poincaré.

Nueva ley.—Washington, 5.—El Senado americano ha votado por unanimidad la ley sobre el seguro de los soldados y marinos por la cantidad de 176 millones de dólares.

Muerte de un almirante.—Londres, 5.—Towe Hamilton, comandante en jefe de las costas de Escocia, ha fallecido a consecuencia de una embolia, en la población de Rosyth.

Nuevos generalísimos.—Washington, 5.—El Senado aceptó, entre unánimes aclamaciones, la petición hecha al Gobierno de que se eleve al rango de generalísimos a los generales Pershing y Bliss. (Agencia Radio.)

El bloqueo.—Nueva York, 5.—En lo sucesivo, los Estados Unidos proseguirán una política en la cuestión del bloqueo, a fin de impedir que el aprovisionamiento llegue a Alemania atravesando los países neutrales. Con tal de conseguir el completo aislamiento de Alemania, no vacilarán, si es necesario, en impedir las exportaciones de carbón a los países

neutrales de Sudamérica, y negar el combustible a los buques neutrales que pretendan transportar mercancías a puertos sudamericanos ó hacia el Norte de Europa en beneficio de Alemania.

Comentarios a un debate.—París, 5.—Los periódicos, al comentar el debate de ayer, lamentan la violencia que tuvieron; pero va en ello una manifestación de la voluntad unánime del Parlamento de hacer luz en dos asuntos que se discutieron y purificaron cuanto fuera menester. *Le Petit Parisien* subraya el hecho de que el propio Malvy fué quien pidió que se hicieran públicas cuantas acusaciones se lanzaran contra él, y señala el aplauso de la Cámara al Presidente del Consejo por su claridad, su firmeza y su propósito de que se haga justicia. «Con la Cámara, todo el pueblo aplaudirá—añade—la franqueza con que se expresó y la seguridad que dió de que todo culpable sería rigurosamente castigado.»

Le Petit Journal, en un artículo de M. Pichon, pide que se haga luz y se afirme con el castigo la convicción del pueblo de que en las esferas hay energía para reprimir estos delitos, con lo que la nación sentirá aún mayor confianza en su derecho y en la fuerza de sus armas.»

LOS IMPERIOS CENTRALES

El discurso de Czernin.—Roma, 5.—Comentando *La Tribuna* el discurso de Czernin, dice que sus declaraciones constituyen una burda tentativa para embrollar la situación a su favor, y más especialmente por Hungría. El diario pone de manifiesto el cúmulo de contradicciones, de tortuosidades, y de insidias sobre el desarme, según el cual, Austria renuncia a todo engrandecimiento en caso de que el enemigo desalojase el territorio de la Monarquía. Czernin defiende involuntariamente la imposibilidad de poder volver al *status quo* anterior. El enemigo a quien alude Czernin es Italia, que debe abandonar nuevamente a los austriacos las tierras reconquistadas.

Temores.—Basilea, 5.—En Stuttgart, capital del reino de Wurtemberg, y en Wilmshausen se han tomado grandes precauciones ante el temor de que los aliados realicen incursiones aéreas, como represalias a las que los alemanes llevan a cabo sobre Inglaterra. De los Museos de Pintura se han trasladado a sitio más seguro los cuadros de mayor valor y sobre los tejados de los palacios se han instalado cañones. (Agencia Radio.)

LOS RUSOS

Mejora la situación.—Petrogrado, 5.—Gracias a las energías medidas adoptadas por orden de M. Kerensky, se ha restablecido el orden rápidamente en el Turquestán y Tashkent.

Fracaso.—Petrogrado, 5.—Varias veces, los austriacos han intentado fraternizar con los rusos en muchos puntos del frente rumano; pero siempre han sido recibidos por los rusos a tiro limpio.

EL ASUNTO BOLO-PACHA

Comentarios.—París, 5.—Ha sido comunicada a la Prensa esta mañana a las once la siguiente nota oficial:

«El capitán Bouchapton ha interrogado esta mañana a Mme. Laforgue, de la que se ha hablado en un comunicado de Berna, y que ha puesto en relaciones a Bolo-pachá con el «dive» y sus allegados. Ninguna otra diligencia judicial se ha practicado esta mañana. Madame Laforgue es la ex cantante de quien *Le Temps* habló, y que presentó Bolo-pachá a Youssef Sadik-pachá. El estado de salud de Bolo-pachá parece haber mejorado considerablemente, por lo que tal vez dentro de breves días sea trasladado desde la enfermería de la prisión de Fresnes a la de la prisión de la Santé, donde se le someterá al primer interrogatorio.»

LAS REPUBLICAS AMERICANAS

La huelga.—Buenos Aires, 5.—Se ha adherido a la huelga todo el personal de los ferrocarriles del Estado y de los almacenes del puerto.

El ministro de la Guerra se ha negado a prestar apoyo a la Compañía contraria a las pretensiones de los huelguistas. (Agencia Radio.)

Los apuros de Luxemburg.—Buenos Aires, 5.—A consecuencia de las dificultades de embarcar sin salvoconducto, ha pedido el señor Luxemburg, que se le permita retirarse a una estancia de la provincia, pero el Gobierno le ha negado el permiso, y como quiera que no se pondrá a su disposición ningún tren ni barco, corren rumores de que tiene intención de trasladarse a Chile en automóvil. (Agencia Radio.)

Desmintiendo una noticia.—Washington, 5.—El embajador de la República Argentina, don Rómulo Terón, desmiente públicamente los telegramas, según los cuales, el Sr. Irigoyen, Presidente de la República Argentina, proponía reunir un Congreso de todas las Repúblicas sudamericanas en vista de una acción común internacional. El departamento de Estado se niega a hacer comentarios sobre la situación de la Argentina, estimando que cada nación debe decidir libremente su actitud internacional. La opinión general de la colonia argentina es que el Presidente Irigoyen no podrá resistir mucho tiempo la presión de la opinión pública, que le obligará a salir de su política de inacción a pesar de los votos de la Cámara y del Senado.

Informaciones de provincias

EL ASUNTO DEL DIA

El rábano por las hojas

Hace ya mucho tiempo fué presentada á la Diputación provincial de Bilbao una proposición encaminada á que se instituyese en la capital de Vizcaya un centro de cultura que habia de llamarse «Universidad del Trabajo». Era una iniciativa plausible, que se quedó en simple iniciativa. Contribuyeron á que no pasase á vías de realización los bizkaitarras, entonces en minoría. Ahora que los bizkaitarras tienen mayoría en la Diputación y se han lanzado á campañas electorales, han desempolvado aquel proyecto, y poniéndole otra etiqueta—el nombre de Escuela Industrial—lo han presentado como una gran invención suya, haciendo los mayores aspavientos. La Diputación provincial ha tomado ya en consideración el escrito en que dos diputados bizkaitarras proponían la creación de la Escuela Industrial.

Hasta ahora todo va bien. Ni vale el azor menos por la pobreza de su niño, ni son peores los ejemplos porque sea un judío quien los dé. Hágase el milagro, aunque lo haga el diablo, podíamos añadir. La iniciativa es tan excelente hoy como hace tiempo, aunque haya cambiado de mano y de valedores. Si hay en España una población—Barcelona aparte—que necesite una Escuela Industrial, montada como la mejor de las establecidas en el mundo, es Bilbao. Por ese lado, la moción está archijustificada, y si algo hay en ello que lamentar es que no prosperase la primitiva idea, con lo que ya la institución estaría hace mucho tiempo en marcha.

Pero... En la realización de esta idea que ahora han concebido ó se han apropiado los bizkaitarras vemos, junto á lo que en términos generales tiene de plausible, un peligro en lo que puede tener de particularista. Los patrocinadores de la fundación han puesto cuidado especial en que, junto á las enseñanzas puramente técnicas, figuren otras tales como la enseñanza del vascuense.

Y no es que nos parezca mal que tales enseñanzas existan—todo lo contrario!—sino que entendemos que deben radicarse en otros centros más adecuados para ella.

A las Escuelas Industriales no concurren los niños, sino los adultos. Han tenido tiempo de sobra para dominar la lengua del país nativo. A la Escuela Industrial de Bilbao, cuando esté creada, no concurrirán solamente bilbaínos, vizcaínos y en general vascongados. Hay avenidas en Bilbao muchos miles de familias no vascongadas, que contribuyen al sostenimiento de las cargas municipales y provinciales, á cuyos hijos no podrá prohibírseles el ingreso en la Escuela Industrial. ¿Se pretenderá hacer obligatoria para éstos la enseñanza de una lengua que no aprendieron en la niñez y que acaso y sin acoso no tengan interés en aprender nunca? De crear enseñanzas de idiomas—aun dejando aparte la consideración de que no tienen lugar adecuado en las Escuelas Industriales—¿no sería lo natural y lo práctico que esas lenguas fuesen el francés y el inglés y el alemán, extendidísimos por el mundo, cuya posesión capacita para mayores desenvolvimientos en la esfera de lo social, de lo industrial y de lo mercantil?

Muy conformes con esa fundación; pero no pierdan de vista los bilbaínos que una cosa es la Escuela Industrial, y otra cosa la madriguera de laborantes con que por lo visto han soñado los bizkaitarras.

Y hay que ponerse en guardia ante ese sueño y reducir las cosas á sus debidas proporciones.

HACE MEDIO SIGLO

Día 6 de octubre de 1867.—Ceuta, 2 de octubre.—Esta tarde se ha recibido en esta plaza la noticia oficial de que se aprueba la colonización del territorio ganado en 1860 á los marroquíes. El Ayuntamiento, presidido por el comandante general Sr. Oribe, acordó que durante tres días seguidos hubiese repique general de campanas y que se lidiase dos toros de muerte para repartir la carne á la clase pobre, dando además tres libras de pan á cada pobre. Los soldados recorren las calles y plazas cantando los himnos de la guerra de Africa. La compañía de moros, dotación de esta plaza, también ha festejado tan fausta nueva recorriendo todo Ceuta y haciendo salvas á son de baile, que es lo que ellos llaman «correr la pólvora». (De La Correspondencia de España.)

La riada de Setenil.—Cádiz, 5.—Ha regresado de Setenil el ingeniero de Obras públicas D. Marcelino Martínez, que fué allí á comprobar los daños causados por la última tormenta, que ocasionó la crecida de siete metros del río. A consecuencia de la tormenta han quedado arrasados los campos. La riada fué tan imponente, que muchas personas se salvaron con el agua al pecho. El gobernador civil interesa del ministro de la Gobernación procure poner remedio á esos daños.

La Corte en San Sebastián

El Presidente de la República portuguesa. San Sebastián, 5.—Al regresar del Palacio de Miramar, el ministro de Estado dijo á los periodistas que el Presidente de la República de Portugal se propone salir de Lisboa el lunes próximo. Le acompañarán el presidente del Consejo, el ministro de Negocios Extranjeros, el secretario general de la República y otros funcionarios subalternos. Llegará aquí el Presidente con su acompañamiento el próximo martes, y se detendrá algunas horas para saludar al Rey.

Nombramientos.—Agregó el ministro que el de Marina ha nombrado los capitanes de corbeta que irán á embarcar en los buques-hospitales de Italia.

La importación de algodón en España.—Ha recibido el marqués de Lema un telegrama de nuestro embajador en Washington participando que continuará exportándose algodón con destino á España, dándose en cada caso el necesario permiso; pero sin restricciones para la importación.

De Marruecos.—Desde Larache, donde ayer estaba, participa el alto comisario en Marruecos que había visitado el campamento de Nador, el nuevo Matadero, continuado por la Junta de Reformas Sociales, los muelles y los caminos de acceso á Larache y el parque de Artillería. Inauguró el Patronato de Enseñanza, asistiendo numerosa concurrencia, y quedó gratamente impresionado por los adelantos observados desde la visita que giró hace dos meses.

Por la noche recorrió la carretera de Telatza, construida por fuerzas del Ejército en diez kilómetros de extensión, estando otros dos en construcción. También recorrió la carretera del zoco del Jemis, donde le esperaban hombres y mujeres de 30 adueros de Jabel Polot, que con los jefes á la cabeza le tributaron entusiasta homenaje, mayor, si cabe, que el recibido el día anterior.

No llegó el nombramiento.—Manifestó el ministro de Estado que no había recibido el decreto que dictan los periódicos con el nombramiento de D. Senén Canido para el cargo de presidente del Tribunal Supremo.

Terminó diciendo que nada ocurría en política.

La Familia Real.—San Sebastián, 5.—Pasó el Rey por Igueldo y Lasarte. Al regresar á Miramar recibió en audiencia al Sr. Pizcava.

El Príncipe de Asturias paseó por la carretera de Irún y se detuvo en Pasajes para ver la fábrica incendiada.

Recibió la Reina Doña Victoria al conde de Torremurquín, á la Junta de Damas de la Cruz Roja y á otras personas.

ANDALUCIA

El «Reina Regente».—Huelva, 5.—Ha fundado en este puerto el crucero Reina Regente, que viene á tomar provisiones de carbón.

Un desfalte de dos mil pesetas.—Huelva, 5.—En la Administración de Correos se ha descubierto un desfalte de 2.000 pesetas, realizado en la expenduría de sellos. Se supone que es autor el cartero rebajado que prestaba servicio en la ventanilla de la expenduría. Parece que dicho cartero ha desaparecido. Se dice que se cree complicado á un oficial del Cuerpo, que está detenido. El Juzgado interviene en el asunto.

—En el hospital, cuando fué á visitar á Teresa.

Plácido se puso el gabán, cogió el sombrero y dijo á Josefina:

—Venid.

Bajó con ella la escalera, la hizo subir en un carruaje que pasaba vacío, subió él también y dijo al cochero:

—Calle de Saint-Honoré, número 29.

Diez minutos después llegaban á la casa. El agente de negocios subió tan de prisa los peldaños de la escalera, que Josefina apenas pudo llegar al mismo tiempo que él á la meseta para abrirle la puerta. Paulina de Rhodé, que andaba por la casa con la misma facilidad que si conservara la vista, estaba en el recibimiento.

Clara, á quien continuaremos llamando así, en vez de Juana-María, sintiéndose mucho mejor, había querido levantarse, y estaba en el cuarto de su madre, medio tendida en un sofá junto á la chimenea, en la que ardía un gran fuego.

—Aquí está el señor Joubert, señorita—dijo Josefina á la ciega, que exclamó riendo y llorando á la vez:

—¡Oh! ¡Venid, venid, caballero!... Mi hija está aquí... He hallado á mi hija... Venid.

Abrió la puerta del cuarto contiguo, y llevando á Joubert de la mano, le hizo penetrar en él. El agente de negocios tuvo que hacer inauditos esfuerzos para contener un grito, y se vio obligado á apoyarse en el quicio de la puerta, porque se tambaleaba. Acababa de reconocer á Clara.

—¡Ah! Comprendo vuestra sorpresa—dijo la ciega, que sintió estrearsese su

La riada de Setenil.—Cádiz, 5.—Ha regresado de Setenil el ingeniero de Obras públicas D. Marcelino Martínez, que fué allí á comprobar los daños causados por la última tormenta, que ocasionó la crecida de siete metros del río. A consecuencia de la tormenta han quedado arrasados los campos. La riada fué tan imponente, que muchas personas se salvaron con el agua al pecho. El gobernador civil interesa del ministro de la Gobernación procure poner remedio á esos daños.

De regreso.—Cádiz, 5.—Ha regresado con Juan Lazaga, director de los astilleros gaditanos, que fué á Bilbao á conferenciar con los Sres. Echevarrieta y Larrañaga. Dikeme Lazaga que antes de que termine el año actual estarán construyéndose en este astillero seis vapores de 6.000 toneladas cada uno y un dique para barcos de 30.000 toneladas, y que á estos trabajos se admitirán 3.000 obreros. Estas noticias han producido gran júbilo en la región.

Reparto de premios.—Cádiz, 6.—En el histórico teatro de las Cortes, engalanado á dicho efecto, se ha celebrado el solemne reparto de premios á los alumnos del Círculo de Artes y Oficios.

El discurso inaugural fué pronunciado por el canónigo D. Francisco Peiro, quien fué ovacionado calurosamente.

Al entregarse el premio del Rey, la música ejecutó la Marcha Real, poniéndose en pie el gentío y estallando una ovación. Los mismos vitores se produjeron al entregar los premios de la Infanta Isabel y los de los Infantes.

En nombre de Su Majestad declaró abierto el curso el alcalde D. Manuel Gómez Rodríguez, quien presidió el acto por delegación del gobernador civil.

ARAGON

El problema de las subsistencias.—Zaragoza, 5.—Continúa agudizándose el problema de las subsistencias. El premio de expendedores de carnes frescas ha acordado elevar el precio de la carne del ganado lanar, comunicándolo así á las autoridades.

Los transportes.—También ha ordenado el gobernador que urgentemente se faciliten vagones para transportar la dinamita necesaria para las minas de la provincia. La Compañía del Mediodía no suprimirá los trenes rápidos, según había anunciado, hasta pasadas las fiestas del Pilar.

CASTILLA LA VIEJA

Accidente ferroviario.—Miranda, 5.—A las cuatro de la tarde, al salir el correo de Madrid de agujas, un vagón cerrado, cargado de traviesas, haciendo maniobras, fué á parar diagonalmente en dirección del tren correo.

Los maquinistas y viajeros vieron el inminente peligro, y se llevaron el consiguiente susto. El vagón chocó con un coche de la cola, dándole tan tremendo golpe, que las maletas cayeron sobre los viajeros, resultando varios contusos.

Un coche de primera y otro de tercera resultaron averiados.

Entre los contusos está el interventor de ruta.

El correo continuó á Madrid.

Accidente ferroviario.—Burgos, 6.—Esta madrugada, en la estación de Villafraja, al retroceder el tren especial de mercancías serie C. E., número 2, para apartarse, descarrilaron cinco vagones, interceptando las vías ascendente y descendente. De Burgos marchó un tren de socorro con personal de la Compañía, que procedió á encarrillar los vagones para dejar libre la vía descendente con objeto de dar paso al tren de viajeros ordinario, al 2 de ayer y al expreso 1 de esta madrugada, quedando libre á las ocho y media. Por la vía ascendente se restableció la circulación á las diez y media. Los vagones descarrillados tienen grandes destrozos. Algunos han quedado hechos astillas. No han ocurrido desgracias personales.

CATALUÑA

Las subsistencias.—Barcelona, 6.—Hoy, en algunos mercados, ha empezado á regir á primera hora el aumento de precio de la carne de certero. Inmediatamente, los directores de los mercados han conminado á los vendedores con retirarse el permiso, decomisar la carne y cerrar los puestos si no volvían á los precios antiguos. Los vendedores protestaron en algunos mercados. La protesta fué ruidosa.

pero como el público hacia causa común con los directores, no han tenido los vendedores otro remedio que ceder. Algunos prefirieron cerrar los puestos. El aumento debió ser comunicado á la autoridad municipal con diez días de anticipación. Este requisito no había sido cumplido.

La sustitución del alumbrado.—El Ayuntamiento ha celebrado una sesión extraordinaria, dedicada á la sustitución del alumbrado de gas por el eléctrico. Es una cuestión que hacia tiempo venia discutiéndose, y ha dado origen á muchas polémicas y á insinuaciones malevolas. Los concejales formaban dos bandos irreductibles. Los radicales defendían el contrato directo con la Canadiense; los regionalistas preferían la subasta entre todas las Compañías, y en torno de estas dos fracciones se distribuían las demás minorías. La sesión empezó á las seis de la tarde y ha terminado de madrugada. Por 22 votos contra 21 ha triunfado el criterio de los regionalistas, ó sea el de la subasta.

Fábrica incendiada.—A última hora de anoche se declaró un incendio casual en una fábrica de productos químicos de la calle de Lepanto, barriada de San Martín, quemándose cinco toneladas de ácido fénico y grandes cantidades de otras materias. Los bomberos tuvieron que trabajar durante dos horas. Las pérdidas fueron de gran importancia.

Robo en un almacén.—Durante la noche penetraron ladrones en un almacén de trapos de la calle de Floridablanca y forzaron la caja de caudales. Parece que los malhechores buscaban, más que dinero, documentos, pues hicieron un minucioso examen de papeles y se llevaron los más importantes, de los que no sacarán ningún provecho; pero perjudicarán, en cambio, grandemente al dueño. La cantidad en metálico robada es pequeña.

Los carreteros.—Los patronos carreteros se han quejado al gobernador de las coacciones de que son objeto las Casas que están en huelga.

El carbón.—Los directores de las fábricas de gas han manifestado al gobernador que con el carbón que esperan sólo tendrán para quince días.

Los dueños de hoteles han entregado al gobernador un escrito, en el que dicen que la falta de carbón no les permite prestar el servicio con el esmero de costumbre.

GALICIA

Barco portugués perdido.—Ferrol, 5.—Se reciben noticias de haberse perdido totalmente, cerca de la playa de Cariño, un vapor portugués de gran porte.

La tripulación, compuesta de 30 hombres, se salvó en pequeñas embarcaciones, pudiendo llegar á una playa cercana. Ha salido en automóvil el cónsul portugués para recoger á los naufragos. El barco se llamaba *Trujana*.

VALENCIA

Los agricultores.—Castellón, 5.—La Comisión nombrada en la Asamblea de ayer para redactar las conclusiones, pide que se hagan suyas las de los naranjeros valencianos.

Proponen la construcción de obras para hacer frente á la crisis obrera, como la Casa de Correos, cuarteles, caminos vecinales, grupos escolares y alcantarillado.

Una novillada.—Valencia, 5.—La tercera corrida de feria en Algeciras resultó aceptable, lidiándose cuatro novillos de Flores. Mestizo estuvo mal y pésimo respectivamente en sus dos toros, y Vaquerito cortó dos orejas.

Las subsistencias.—Valencia, 6.—Tres gremios de la carne han anunciado á las autoridades que aumentarán el precio desde el día 7.

La Junta de subsistencias, presidida por el gobernador interino Sr. Montilla, se ha reunido inmediatamente, acordando no consentir más aumentos en el precio de la carne, sin que se tramite el aviso á la Inspección, dispuesto por la ley de Subsistencias.

Como los gremios se han fundado en que los abastecedores han aumentado el precio de las reses, se dirigió la Junta al presidente de los abastecedores para que justifique la razón del aumento introducido.

El gobernador accidental está decidido á evitar todo aumento que no esté plenamente justificado.

Por salvar á su hija.—Valencia, 5.—Del

AVISOS UTILES

Zaragoza y sus fiestas del Pilar
En Casa Zorraquino, Coso, 56, encontrará el viajero ricos fiambres, exquisita pastelería, turrones, bombones y servicio de los famosos chocolates Zorraquino, etc., etc.

Profesor de primera enseñanza

desea colocación; es joven, con buenos informes y pocas pretensiones.
Razón: ESGRIMA, 9, 3.

AVISO IMPORTANTE

La Casa **EUREKA!** sigue vendiendo sus incomparables calzados al precio de antes de la guerra, ó con poco aumento, debido á sus fabulosas existencias, y porque limita la ganancia á lo más indispensable.
11, NICOLAS MARIA RIVERO, 11

Mentocorina Darw

Maravilloso medicamento para las enfermedades catarrales de nariz, garganta y pecho.
Un frasco, 3 ptas.
Caja con frasco y pulverizador, 9 ptas.
De venta en las principales farmacias y droguerías.

ALAMBIQUE para destilación continua de vino; capacidad, con litros por hora, con separación de aceites y éteres; alcohol de 95-96 grados; se vende en formas: Paseo de los Pontones, 2. Oficinas.

correo de Madrid descendió en Játiba un viajero, dejando abierta, por descuido, la portezuela del coche. Al reanudar el tren la marcha, asomóse á la ventanilla una niña de cinco años, cayendo á la vía. La madre arrojó inmediatamente á la vía para salvar á su hija. Cuando hija y madre fueron recogidas, pudo verse que la niña estaba ileso, pero la madre estaba gravísima, á consecuencia de las heridas recibidas en la caída. La infeliz madre fué trasladada al hospital de Játiba, donde quedó atendida con la solicitud que su estado reclamaba.

Por los ferroviarios no admitidos.—En la reunión celebrada hoy por el Ayuntamiento se acordó que el alcalde gestione de la Dirección de la Compañía del Norte la admisión de los agentes que se declararon en huelga y que no han sido admitidos por dicha Compañía.

La cuestión naranjera.—El presidente de la Diputación provincial ha hecho nuevas declaraciones sobre las gestiones que realiza la Comisión naranjera. Estas gestiones van por buen camino, pero el presidente de la Diputación insiste en que hay dificultades para la fácil solución. La opinión así lo reconoce, pero cree que el Gobierno vencerá esas dificultades.

VASCONGADAS

Fábrica incendiada.—San Sebastián, 5.—En la pasada madrugada se declaró un incendio en la fábrica de duelas que en Pasajes tiene la viuda de Lusa. El gobernador civil, con el marqués de Imurrieta, fué á las cuatro de la mañana al lugar del suceso y permaneció allí hasta las seis y media. La bomba automática de San Sebastián funcionó deficientemente por falta de agua para alimentarla, pues no había bocas de riego, y fué preciso tender seiscientos metros de mangueras. Al medio día continuaba el incendio, habiendo quedado los cuatro pabellones de la fábrica totalmente destruidos, así como la maquinaria y las existencias. Sólo se salvaron del siniestro las herramientas de los obreros y algunos toneles. Las pérdidas exceden de millón y medio de pesetas. El edificio estaba asegurado, con las cuatro casas, en 512.000 pesetas. No ocurrieron desgracias personales.

La frecuente lluvia, que remojaba los aleros de los tejados, evitó que el fuego se propagase al hotel Miramar y á otra casa cercana.

(102)
Folleto de «La Correspondencia de España».

XAVIER DE MONTEPIN

ADRIANO COUVREUR

PROHIBIDA LA REPRODUCCION

—Digo que la señorita de Rhodé ha encontrado á su hija.

—Una hija de contrabando, sin la menor duda, como la primera.

—No, no, señor, la verdadera, es seguro.

—Y cómo lo saben?

—Porque lleva colgada al cuello la medalla de los tres agujeros y ha contado su historia á la señorita.

Joubert, completamente azorado, se pasó las manos por la frente.

—¿Su verdadera hija!... murmuró.—¿La medalla de los tres agujeros!... ¿La habéis visto?

—Como es estoy viendo, señor. Los tres agujeros forman triángulo.

—Y de dónde ha sacado la señorita de Rhodé á esa joven?... ¿En dónde la ha descubierto?

—No os esperabais hallar en Clara Gervais á mi hija, á la heredera de los dos millones y medio del conde de Rhodé.

—No lo esperaba, en efecto—contestó Plácido recobrando su sangre fría;—pero ¿no sois víctima de falsas apariencias? ¿La señorita Gervais es realmente vuestra hija?

—¡Tomad, tomad!—replicó la ciega acercándose al sofá y soltando el cordón que Clara llevaba alrededor del cuello.—Mirad esta medalla; ya no podréis dudar.

XVII

Joubert cogió la medalla; después de examinarla con atención, dijo:

—Es enteramente igual, señorita, á la que poseéis como herencia del difunto Joaquín Estival... Si además de esto concuerdan los recuerdos de la señorita Clara y lo que sabemos del pasado, habrá muchas probabilidades para que no sea de temer ninguna equivocación.

—Mis recuerdos, caballero, helos aquí—dijo la convaleciente.—Vos juzgaréis.

Y repitió lo que nuestros lectores conocen ya sobradamente.

Joubert estaba convencido.

—Debéis tener—dijo—algunos documentos que prueben que habéis sido recogida por la señora Gervais en las condiciones que me habéis contado.

—Los tengo, caballero.—Esos documentos se hallan en el cajón de un mueble de la habitación que yo ocupaba.

—¿Calle de los Lions-Saint-Paul?

—Sí, señor.

—¿Tenéis la llave del cuarto?

—Seguramente; pero...

La joven no acabó la frase comenzada.

—Pero ¿qué?—preguntó Joubert. Paulina de Rhodé tomó la palabra.

—Mi hija era muy pobre—dijo.—La infeliz debe varios plazos de alquiler. Ya la habian avisado de que debía abandonar su domicilio en un término muy breve, y no sabe si durante su última enfermedad, el propietario, usando de su derecho con todo rigor, le habrá vendido los muebles.

—Eso no es de temer—replicó Joubert.—El propietario no podía disponer de ellos tan pronto. Voy á verle y á pagarle lo que se le debe. Si la señorita Clara tiene la bondad de entregarme la llave, yo mismo iré á buscar los papeles que son necesarios para formar un expediente probando de un modo indiscutible su identidad; sin este requisito, la señorita no podría tomar posesión de su herencia.

—La llave de mi domicilio está á vuestra disposición—murmuró Clara.

—¿Veréis al notario de la calle de Condé?—preguntó la ciega.

—Tendré necesidad de su concurso para este asunto; pero debo ocuparme primero del expediente de identidad, y en seguida tendré que hablar largamente con vos, señorita.

—¿Por qué no ahora mismo?

—No, no, luego. Debe ser en otra ocasión. Tened la bondad de entregarme la llave.

Clara se levantó del sofá para ir en bus-

ca de la llave, que estaba sobre un mueble, y se la entregó á Plácido.

—Gracias, señorita—la dijo;—contad en absoluto conmigo. Os profesaré la misma adhesión que á vuestra señora madre. Tendréis pruebas de ello.

Se marchó, subió en un carruaje y dió orden al cochero de conducirlo al número 27 de la calle de los Lions-Saint-Paul. Mientras rodaba el coche, Joubert iba murmurando:

—¡Clara Gervais libre!... ¡Absoluta!... ¡Clara Gervais hija de la señorita de Rhodé!... Esa joven que parecía ser un estorbo á mis proyectos y que yo quisiera perder... ¡La heredera de los dos millones del conde de Rhodé! ¡Y yo la enviaba á la Sala de lo Criminal!...

En cuanto llegó á la calle de los Lions-Saint-Paul, el agente de negocios pagó todo lo que debía Clara Gervais, se hizo dar por la portera un recibo en toda regla, cogió los papeles, que se hallaban, en efecto, dentro del cajón de un mueble, y provisto de aquellos documentos se dirigió á casa del notario David y se entendió con él respecto á la marcha que debían seguir para formar en el menor tiempo posible el expediente de identidad.

Al salir de la calle de Condé, Plácido fué á casa de su hijo Leopoldo, al que no encontró.

—Le prevendréis que necesito verle para un asunto de suma urgencia—dijo al ayuda de cámara—y que le esperaré toda la noche.

—Está bien, señor Joubert; vuestro encargo se cumplirá puntualmente.

INFORMACIONES DE MADRID

LO DEL DIA

PRETEXTOS

La Epoca de anoche dice lo siguiente: Pero se puede decir en serio que hace falta que volvamos a la plenitud jurídica de la Constitución, para que termine el desasosiego que se imagina producido en el país por el estado excepcional? Creemos que no. No es ya a la inmensa mayoría del país, que no se ocupa de política, ni siquiera a los propios ocupados de profesión o de costumbre, les ha estorbado para cosa alguna necesaria y de derecho la suspensión de garantías ni el estado de guerra.

Todo el mundo desea saber de un modo claro cuál es la situación en el orden político, en el económico, en el social y en el internacional. Sin saber eso, nada se podrá resolver. Sin saber eso mientras no volvamos al estado normal.

No nos hemos dado cuenta, y no hemos dejado de escribir ni un solo día, ni de leer unos cuantos periódicos por la mañana y otros tantos por la noche, no nos hemos dado cuenta de que ni suspensión de garantías ni preta de censura hayan estorbado para hablar de la situación de España en lo económico, en lo social ni en lo internacional, ni casi siquiera en lo político.

La verdad es que al país le tiene sin cuidado que haya o no suspensión de garantías y estado de guerra. Se acostumbró a los regimenes de excepción, y como esos regimenes menos de excepción le privan de ir a los toros ni de frecuentar las tabernas, los cafés, los bars, los lupis y los teatros, oye con indiferencia absoluta las quejas de los periodistas y de los políticos.

Sin embargo, esa no es una razón para que se imponga a España una normalidad anormal. Si es que se considera que la Constitución no tiene ninguna importancia, que se acometa su reforma parcial o absoluta.

Los españoles tienen perdida la sensibilidad ciudadana. Esto es evidente. No se sublevarán sino porque los gobernadores quieren impedir las bárbaras capeas engendradoras de desgracias.

Pero no tendrán la culpa de esa insensibilidad—origen de catástrofes—aquellos que tratan al pueblo como a un eterno menor y le mantienen en tutela perpetua?

SIEMPRE CURA

Por lo menos alivia, el Elixir Estomacal de Sanz de Carlos las enfermedades del aparato digestivo, por crónicas que sean, aunque tengan una antigüedad de treinta años y no se hayan aliviado con los demás tratamientos.

BOLETIN RELIGIOSO DE MAÑANA

Domingo 7 de octubre de 1917.—Sale el Sol a las 5.50. Pónese a las 5.37.

Santos del día.—Domingo IX después de Pentecostés. Nuestra Señora del Rosario, Nuestra Señora de la Victoria. Santos Marcos, papa; Augusto y Elano, presbítero, confesores; Sergio y Baco, nobles romanos; Marcelo y Apuleyo, mártires, y Santas Julia y Justina, vírgenes y mártires.

Cultos.—Se gana el jubileo de Cuarenta Horas en las Monjas Catalinas (Mesón de Paredes, 33), y continúa la novena a Nuestra Señora del Rosario; a las ocho, misa de comunión y se manifestará a S. D. M.; a las nueve y media, misa solemne con sermón, y por la tarde, a las cuatro, estación, rosario, sermón, que predicará D. Rafael Sanz de Diego, novena, preces y reserva, y terminada, procesión pública con la imagen de Nuestra Señora del Rosario.

En la Catedral, a las nueve, horas canónicas y a continuación misa solemne.

En las parroquias y Encarnación, misa cantada a las diez.

En el oratorio de Cañizares sigue la octava al Santísimo, predicando por la tarde, a las seis, el padre Jesús Morais.

En las monjas Valdecas (Isabel la Católica), continúa solemne novena a Nuestra Señora de los Peligros, y serán oradores en la misa, a las diez y media, D. Diego Tortosa, y por la tarde, a las cinco, un padre de la Compañía.

En San Ginés, a las diez, fiesta a Nuestra Señora de la Cabeza, predicando D. Antonio Meneo.

En Santiago, ídem ídem, por la Congregación de Nuestra Señora del Carmen, D. Domingo Blázquez.

En San José, solemne función a Nuestra Señora del Rosario, y sigue la novena, y serán oradores en la misa, a las diez, D. Eugenio Redondo, y por la tarde, a las cinco y media, D. Donato Fernández.

En las Monjas de Santo Domingo, ídem ídem, y termina la novena, y predicará en la misa, a las nueve y media, y por la tarde, a las seis, el padre Secundino; se hará procesión pública.

En el Carmen, por la tarde, a las cinco y media, empieza solemne novena a Santa Teresa de Jesús, y será orador D. Santiago Escribano.

En las Monjas de Santa Ana, ídem ídem, a las cuatro y media, padre Gabriel de Jesús.

En San Marcos, a las cinco, sigue a Nuestra Señora del Pilar, predicando D. Angel Lázaro.

En la parroquia de Nuestra Señora del Pilar, ídem ídem, D. Domingo Blázquez.

En la parroquia de San Andrés, ídem ídem, a las cinco y media, D. Mariano Benedicto.

En el Perpetuo Socorro, ídem ídem, don Juan Gov.

En el Salvador, ídem ídem, a las seis, don Juan Suárez Schmider.

En San Ildefonso, ídem ídem, a las seis, don Santiago Estebanell.

En la Iglesia Pontificia, ídem ídem, a Santa Filomena, siendo orador el padre Santiago Barrero.

La misa y oficio son de Nuestra Señora

del Rosario, rito doble, segunda clase, color blanco.

Visita de la Corte de María.—Nuestra Señora de la Divina Pastora en San Martín y San Millán, ó de los Dolores en su parroquia. Espíritu Santo.—Adoración nocturna. Turismo a San José.

HACE MEDIO SIGLO

Día 6 de octubre de 1867.—Según telegramas recibidos hoy sábado en Madrid, con referencia a un parte publicado por el *Moniteur*, periódico oficial de París, anteayer por la tarde estuvieron en grave riesgo la Emperatriz y el Príncipe imperial al desembarcar en San Juan de Luz, llegando de Biarritz. Dos lanchas precedían a la de S. M. I., y con gran dificultad pudieron atracar. Con menos fortuna, la tercera luchó largo rato contra las olas y fue a dar contra una roca. Un marinero que, según un telegrama, era el timonel, y según otro, un arrojado marinero que quiso acercarse a un cable para remolcar la lancha, pereció ahogado; pero al fin la Emperatriz, el Príncipe y comitiva tomaron tierra, sufriendo sólo el susto y angustia consiguientes al riesgo en que se vieron. (De *La Correspondencia de España*.)

Después de la guerra empezará la lucha económica. Para ello debe usted aprender IDIOMAS. La Escuela BERLITZ. Se los enseñará bien y en poco tiempo. ARENAL, 24 — MADRID. Teléfono 1.428.—TRADUCCIONES.

SECCION OFICIAL

La «Gaceta» publica las siguientes disposiciones:

INSTRUCCION PUBLICA.—Real orden ampliando hasta el día 10, inclusive, del mes actual, el plazo para efectuar la matrícula con derechos ordinarios en todos los centros de enseñanza dependientes de este ministerio.

FOMENTO.—Real orden disponiendo se haga presente a los gobernadores civiles de las provincias y a los ingenieros jefes de las Divisiones de ferrocarriles la necesidad de que procedan con el mayor rigor y diligencia en la imposición de multas a las Compañías de los ferrocarriles por las faltas cometidas.

ADMINISTRACION CENTRAL.—Instrucción pública.—Dirección general de Primera enseñanza.—Disponiendo se publique en este periódico oficial las listas de los aspirantes a ingreso en el curso permanente de Dibujo para el año académico de 1917 a 1918.

Real Academia de Bellas Artes de San Fernando.—Anunciando hallarse vacante una plaza de académico de número de la clase de no profesores.

COSAS MADRILEÑAS

Exposición nacional de crisantemos. En medio de los graves problemas que pesan sobre el Ayuntamiento madrileño y su alcalde, Sr. Prado Palacio, de vez en vez cruza por la Casa de la Villa una ráfaga de espiritualidad que subyuga y es digna de sincera loa.

Patrocinada por el Ayuntamiento de esta corte se celebrará en el Retiro, del 5 al 11 del mes próximo, una Exposición nacional de crisantemos y de plantas de flores de todas clases, concursos de flores y arte forestal, pudiendo ser expositores todos los que se dediquen al cultivo de las plantas, ya sean industriales, jardineros, aficionados y establecimientos oficiales, terminando el plazo de admisión de solicitudes el 25 del actual, y siendo gratuito para los expositores el sitio que necesitan para sus instalaciones.

Se celebrarán cuatro concursos: uno de crisantemos cultivados en tiestos, otro de plantas en flor de todas clases, cultivadas en tiestos; otro de flores cortadas exclusivamente de crisantemos, y otro de arte floral, con toda clase de flores empleadas en la decoración de mesas, jarrones, floreros, cestas, canastillas, ramos, centros, coronas, etc.

Las recompensas consistirán en objetos de arte, donados por SS. MM. y AA. RR. los Infantes doña Isabel, doña María Luisa y D. Carlos, y del alcalde presidente, D. José Prado Palacio, y diplomados de medallas de oro, de plata y de bronce. Habrá un gran Premio de Honor, único, que se entregará al expositor que haya presentado el mejor lote de plantas.

Si además de esto tenemos en cuenta que D. Cecilio Rodríguez, ese gran artista de las plantas y de las flores, será el encargado de dirigir las instalaciones de la futura Exposición, podemos afirmar que la bella idea del Sr. Prado Palacio tendrá un feliz desarrollo, merced a los talentos del jardinero mayor del Ayuntamiento madrileño.—*El gacetero de la Villa*.

BANDA MUNICIPAL

Concierto en el Retiro

Programa del concierto que la Banda municipal ejecutará mañana domingo, a las once de la mañana:

1. Paso doble de la opereta *Eva*.—Lehar.
2. Danzas del baile heroico *Cephale et Procris*.—Gretry.
3. a) Tambourin.—b) Minueto: Las ninfas de Diana.—c) Gigue.
3. Fantasia de *El asombro de Damasco*.—Luna.
4. Los maestros cantores de Nuremberg (preludio).—Wagner.
5. Selección de la ópera *Tosca*.—Puccini.

AGUA DE SOLARES

Infalible contra la neurastenia.

UNAS LINEAS DE COMENTARIO

PLEITO TERMINADO

Satisfactoriamente para todos, incluso para la obra, a la que se ha hecho una propaganda bastante decente, ha quedado terminado el pleito entre traductores suscitado a propósito del estreno de la comedia de Oscar Wilde *Una mujer sin importancia*. Por cierto que el título ha venido a resultar una paradoja, pues si este revuelo ha producido la señora presentándose tan modestamente, no acertamos a imaginar la hecatombe que hubiese producido si se presenta de otro modo. Ignoramos el fondo de la solución, mas desde el momento en que confesada por Plañol, con una sinceridad que le honra, la para él inesperada igualdad de su traducción con la de Baeza, la obra vuelve a los carteles de la Princesa, para que la satisfacción resolutoria pueda alcanzarse también al Sr. García Ortega, no cabe dudar que la solución ha sido tal que habrá resultado a gusto de todos.—A gusto de Ricardo Baeza, que ha rescatado su derecho de traductor de Oscar Wilde; a gusto de Antonio Plañol, que se ha salvado de un grave peligro merced a su nobleza, a su caballerosidad y a su sincera confesión de hombre honrado; a gusto de Francisco García Ortega, que en trance de cerrar el teatro se encuentra con el teatro abierto y con una obra muy hermosa en los carteles que llenará mucho público a su espectáculo, dando a García Ortega aplausos como actor y dinero como empresario, y sobre todo a gusto del abogado José Serrán—perdone el compañero que le saque a la vergüenza pública—el cual ha demostrado, en menos que se persiga un cura loco, que, como dicen en cierta obra del género chico, es el único para arreglar cuestiones.

Mi enhorabuena a todos.—*VERITAS*.

COMPRA, VENTA Y CAMBIO DE ALHAJAS, PIEDRAS Y PERLAS. FERNANDEZ Y VEIGA. ESPARTEROS, 16 Y 18. TELEFONO 2.529.

EN LOS MINISTERIOS

FOMENTO

Impresiones del ministro.—Manifestó el ministro de Fomento que habla estado despaechando con el director de Agricultura y conferenciando con el general Arraiz, quien al regreso de Asturias le había comunicado buenas impresiones.

De Asturias dijo el ministro que habían salido ayer por mar 5.440 toneladas de carbón, y según datos de León y otros centros productores, habían sido cargados con destino a Madrid 75 vagones tolvos, que a veinte toneladas cada uno, suman 1.500 toneladas de carbón para la Fábrica del Gas de Madrid. Con esta expedición, agregada a las existencias, calculaba el ministro que ya había «stock» en la fábrica para unos catorce días.

También dijo el vizconde de Eza que había contestado a la comunicación de la Cámara de Comercio acerca de los transportes y la Compañía del Norte. En la contestación se incluye la real orden sobre exacción de multas publicada en la «Gaceta» y copia de una comunicación dirigida a la Dirección de la Compañía del Norte.

Supone que la Cámara de Comercio de Madrid, así como dió a la publicidad la comunicación, dará la contestación del ministro; pero en todo caso, y de no ser así, el vizconde de Eza facilitará esa contestación.

Asuntos de Canarias.—En la Dirección de Comercio facilitaron la nota siguiente: «Esta tarde se reunirán con el director general de Comercio, Industria y Trabajo, don Leonardo Rodríguez, los representantes en Cortes por Canarias; una Comisión de las Cámaras Agrícolas de aquel archipiélago; el Sr. Gil y Becerril, en nombre de la Compañía Transatlántica, y el Sr. Dómine, en el de la Transmediterránea, para concertar la forma que facilite el transporte de las mercancías, y especialmente la fruta, entre aquellas islas y España y los demás países, para aminorar en lo posible la grave crisis por que atraviesan los intereses económicos del referido archipiélago.»

INSTRUCCION PUBLICA

Artes e Industriales.—Se dispone que el profesor de ascenso D. Manuel Ramiro se encargue interinamente del desempeño de la plaza de profesor, de término, de Dibujo artístico vacante en la Escuela de Artes y Oficios de esta corte.

—Declarando desierto el concurso anunciado para proveer la cátedra de Mecánica general, vacante en la Escuela Industrial de Zaragoza.

Institutos.—Se ha dictado una real orden autorizando a los alumnos de los distintos centros docentes dependientes del ministerio que obtuvieran la calificación de suspenso ó dejaron de examinarse de una ó dos asignaturas en que estuvieron matriculados, para nueva matrícula de éstas con el siguiente grupo.

Escuelas de Comercio.—Se nombra a doña Emilia Vázquez auxiliar numeraria mecanógrafa de la Sección elemental femenina de la Escuela Central de Intendentes mercantiles.

VERIN SOUSAS

Aguas alcalinas sin rival para las vías urinarias.—Dep.: P. Progreso, 17. Tel. 1.125.

Los vigilantes de la Tabacalera

Trasladamos a la Compañía Arrendataria de Tabacos la razonable pretensión de los individuos que forman su resguardo de que se mejore el exiguo sueldo que perciben, insuficiente a todas luces para la vida, dada la crisis económica que atravesamos.

La índole especial de los servicios que rea-

lizan los modestos empleados a quienes servimos de intérpretes; los peligros que afrontan a toda hora, y la dura labor que practican, viviendo siempre fuera de sus hogares, dificultada y encarece su manutención, siéndoles imposible la subsistencia con el reducidísimo sueldo de 1.170 pesetas anuales.

Bien merecen los vigilantes del resguardo de la Tabacalera que se les mejore su situación apurada, y estamos seguros de que el Consejo de administración de la poderosa entidad acudirá en auxilio de sus modestos y útiles empleados mejorando sus sueldos en armonía con las circunstancias actuales.

ESTRENOS

«EL RAYO», juguete cómico en tres actos, de Muñoz Seca y López Núñez.

Comedia.—Si supiésemos que todos nuestros lectores eran gentes sumamente ocupadas, amigas de enterarse de las cosas con el menor número de palabras posible, daríamos cuenta del estreno de anoche agarrándonos a la muletilla de Gutapercha, uno de los personajes de la obra. Mutis y benevolencia. Benevolencia por el primer acto, que promete lo que luego la obra no cumple; mutis por los otros dos, que son cuanto era de esperar: asracán, y del más fuerte.

Al terminarse el primer acto el público sintió un momento de duda. Aquel principio no era lo que esperaba, tratándose de una colaboración en la que figuraba uno de nuestros primeros astracanistas, el Sr. Muñoz Seca. Aquello, con sus toquitos de melodrama y todo, estaba presentado con bastante lógica, y el plan de forzada eplantación de papeles que se nos ofrecía para el resto de la obra era lo bastante halagüeño para esperar algo interesante. En suma: que este primer acto nos dejó con ganas de ver los dos segundos, y aunque enemigos del astracán por las consecuencias que ha producido de estragamiento en el gusto de nuestro público, juzgáramos méritos bastantes los del planteamiento de la obra para por una vez olvidar nuestro punto de vista. Es decir, benevolencia.

Pero luego viene el segundo acto, y de tal manera el trillo se sale de la mies para meterse por las piedras, camino del absurdo y del disparate, dando tumbos sobre la realidad y haciendo equilibrios hasta caer en la payasada, que quisiéramos poder huir, sin tener que aguantar la tormenta a punto de desencadenarse. Pero esto no parece todavía bastante, y tras el acto segundo viene el tercero, y aquello es el caos, el desbarajuste, el salirse de sus tuercas todos los tornillos y marcharse cada rueda por su lado, llegando al desquiciamiento de la máquina. Y claro está, ante esto, habida cuenta de la benevolencia a que nos hubo de empujar el primer acto, no nos ocurre más solución que la del mutis.

Es decir, que la mejor crítica de *El rayo* es la muletilla de Gutapercha. Mutis y benevolencia, invirtiendo los términos para que cada cosa vaya en su lugar respectivo. Benevolencia para el primer acto, mutis para los dos restantes.

¿Y el público? En el estreno de esta clase de obras lo más interesante es la observación del público. Buscar en torno nuestro, en el rostro de los espectadores, el efecto que la obra les produce, la manera como la risa llega a sus labios; estudiar si florece espontánea ó si, por el contrario, brota como agua sacada de un pozo, no con el artificio mecánico de una bomba, sino por el arte manual de una cuerda, un pozo y una garucha.

En el primer acto de *El rayo*, tras de la sorpresa que le causaron el tono melodramático de las escenas iniciales, el público comenzó a reír con una risa franca, que le sabía a cosa ya olvidada. Volvió a enterarse de que se puede llegar a producir la risa en los espectadores sin retorcimientos del idioma, ni contrasentidos, ni absurdidades lógicas, ni como en los buenos tiempos de nuestro teatro cómico.

Pero vinieron, uno tras otro, los dos actos siguientes, y el público siguió riendo a ratos, pero ya no reía como antes. Reía entonces como en estos modernos tiempos de desquiciamiento, con risa forzada, con risa vergonzosa, con risa de esa comentada a los pocos momentos de reír, ya en serio, diciendo: «Pero, ¿ha visto usted qué atrocidad?» Si no es que en lugar de decir atrocidad se dice algo más fuerte.

Nosotros hemos querido ver en estas dos clases de risa, tan opuestas, escuchadas sonar anoche en la sala de la Comedia, algo como un aviso, como una advertencia para nuestros escritores capaces de producir aquella risa franca, regocijo de los espíritus, que puede mostrarse como un galardón del más puro ingenio. No todo ha de ser astracán en la vida actual de nuestro teatro. Dad a nuestro público otra clase de asuntos con otra clase de desarrollo, otros efectos y otro sistema de producir la risa, y le veréis aplaudir, no con la tibieza con que ayer aplaudió los actos segundo y tercero de *El rayo*, sino con calor, con entusiasmo, con todo lo que no vimos en los aplausos de anoche.

No creáis, pues, que el astracán es el amo, ni mucho menos. Lo es porque se le ha dejado solo, porque nadie salió a plantarle cara. Pero que salga un hombre de ingenio, un escritor, alguien que sepa trasladar a las tablas un asunto cómico, con tipos arrancados de la realidad, sin forzarlos ni caricaturizarlos, y el astracán pasará a ocupar el lugar secundario que en razón a sus escasos méritos literarios le corresponde.

El caso de anoche fué lo bastante elocuente para comprender lo que decimos, y ojos ciegos serán los que tal no vieran.

Claro está que *El rayo* se aplaudió, y que los autores salieron varias veces a recoger

ATENEOS DE MADRID

El Ateneo de Madrid organiza para el breve un curso de conferencias relativas a las cuestiones políticas y sociales de actualidad. Nos dicen que para pronunciar las conferencias de dicho curso serán invitados, según parece, los Sres. Maura, Unamuno, Vázquez de Mella, Melquiades Alvarez, conde de Romanones, Sánchez de Toca, general Alfau, García Prieto, López Peláez (D. Antón), arzobispo de Tarragona; Cambó, Felipe Rodés, Bergamín, Lerroux, Ventosa, Alba, y otros.

NOTICIAS E INFORMACIONES TEATRALES

los aplausos. Pero éstos sonaron más en los palcos altos que en las butacas, y más en grupos sueltos que en siembra a voleo de entusiastas por todas las localidades altas y bajas.

Y claro está también que *El rayo* figurará muchas noches en los carteles, que, según el credo artístico del Sr. Muñoz Seca, es lo que se trataba de demostrar. No es que nos duela el éxito. Los autores se lo merecen y la obra también. Lo único que no merece la obra es el escenario donde se representó, por sus viejos prestigios. Pero, ¿adónde habrán ido ya a parar, después de las dos últimas temporadas?

Esperemos confiados en que surja el hombre de ingenio, el escritor, el valiente capaz de vencer al astracán. Está seguro de que le esperan los críticos... y hasta el público.

La interpretación fué tal que era preciso exclamar: «¡Lástima de artistas!»

La Sra. Jiménez hizo aceptable un papel completamente falto de todo relieve, vendiendo en el empeño a fuerza de arte. Del mismo modo la Srta. Carbone se hizo aplaudir, y aplaudir muy justamente, en un papel que cuando por ahí caiga en manos de otra, acaso se baste por sí solo para desencadenar una tormenta que acabe con *El rayo*. La señora Siria, y las Srts. Redondo, León y Fontuny defendieron sus puestos con todo el interés que era de esperar.

A Bonafé le deben los autores de esta clase de obras que se vienen estrenando en la Comedia el novecientos noventa y nueve por mil de los aplausos que obtienen. Sin él acaso no hubiesen llegado a puerto seguro ninguna de las obras estrenadas. Anoche le tocó el hueso, como tantas otras noches. Y apenó con él y se hizo el amo. El público fué injusto con él no aplaudiéndole todo lo debido. Y se le debe aplaudir por dos razones: por su trabajo y por lo mucho que debe padecer teniendo que hacerlo, él, que tan a las mil maravillas haría trabajo de mayor importancia.

Zorrilla siempre es Zorrilla, lo mismo con buen papel que con malo. Anoche le tocó el mejor. Pero no importa. Hizo reír al público antes de abrir la boca. Con esto está dicho todo.

Los Sres. González, Espantaleón, Asquerino y Valle completaron el reparto en forma muy aceptable.

Y hasta otro, pues no creemos pase mucho tiempo sin que sobre el teatro de la Comedia descargue una nueva tormenta.—*J. García Mercadal*.

«LA PACIENCIA DE JOB»

Martin.—La opereta que se estrenó anoche en el popular teatro de la calle de Santa Brígida con el título de *La paciencia de Job* fué un gran éxito, debido sobre todo a la inspirada partitura del maestro Millán.

En esta opereta ha demostrado una vez más el maestro Millán sus excelentes cualidades de compositor y la inspiración que posee, creando y no plagiando, cosa poco corriente entre nuestros autores contemporáneos.

De la partitura de *La paciencia de Job* (toda ella muy bonita y de las más completas de Millán, y con esto está dicho todo), merecieron los honores de la repetición una marcha militar, un cuarteto y el dúo final del primer acto, así como un terceto cómico del tercero.

En cuanto al libro, del Sr. Pardo, es entretenido, especialmente los dos primeros cuadros. Su asunto se reduce a los amores de un príncipe con la mujer del hostelero Job, y los celos de la princesa Cirila, prometida del príncipe, que a fuerza de astucia logra atraerle hacia sí. La obra es movida en general y posee chistes y situaciones cómicas que hacen pasar un rato agradable.

La interpretación fué muy completa por parte de Carlota Sanford y la Srta. Argota y los Sres. Rodríguez, Velasco, García Ibáñez y Cruz.

Al final de cada cuadro y a la terminación de la obra salieron autores e intérpretes al palco escénico a recibir los clamorosos aplausos del público.

Enhorabuena a todos.—*L. P.*

«EL SEÑOR LINCE»

En el Coliseo Imperial se estrenó anoche un juguete que lleva por título el que encabeza estas líneas. Se trata de un fresco más, llevado a la escena con fortuna, que compensa la falta de novedad. Esta vez el fresco del Sr. Lince juega a dos cartas, ofreciendo sus servicios de detective a personas a quienes previamente ha hecho objeto de amenazas de todo género. De tal situación nacen muchas situaciones cómicas, que hicieron al público llamar complacido al autor de la obra, D. Francisco García, que no se presentó por no encontrarse en el teatro.

Las señoras Asquerino, Muñoz y Lombera, con los Sres. Fortes La Torre y Torres, representaron con acierto sus papeles.

INAUGURACION DE LA TEMPORADA

Estava.—Al fin ha abierto Martínez Sierra el teatro del Pasadizo de San Ginés. Y digo al fin, no porque haya tardado en hacerlo, puesto que ha empezado su campaña de in-

vierno con mucha oportunidad, coincidiendo con la primera noche de verdadero frío, sino por los rumores que corrieron durante el verano de que no volvería a ser empresario de Esclava.

Todo fué un canard, de los muchos que corren por ahí en materias de teatros, más fecunda en esas cosas que la misma política, que parecía llevarse la palma.

La compañía del aplaudido autor ha inaugurado, pues, contra lo que se dijo, su campaña de 1917 á 1918 con solemnidad y brillantez y se dispone á realizar una labor artística tan grande, interesante, cuidada y provechosa como en el anterior.

Para ello ha reunido en torno de la eminente actriz Sra. Bárbara Clementes superiores, que son ya conocidos del público madrileño, artistas documentados y con personalidad propia que componen un conjunto de compañía excelente, tales como la Morer, la Boixader, la Muñoz, y los Sres. Hernández, Sepúlveda, París y otros no menos conocidos.

La presentación de estos artistas se hizo con la bellísima comedia de Sardou *Divorcios*.

La Bárbara, encargada del papel de protagonista, puso á prueba la ductilidad de su talento y escuchó muchos aplausos, que compartió con sus compañeros ya citados, afortunados intérpretes de aquella joya extranjera que hace pocas noches vimos también representada á la incomparable Rosario Pino en el Infanta Isabel.—R. B.

GACETILLAS

Comedia.—El domingo, á las cinco de la tarde, se pondrá en escena el aplaudidísimo juguete cómico de los Sres. Muñoz Seca y López Núñez, titulado *El rayo*.

Para la noche, *El rayo*.

Lara.—(Compañía Plana-Llano).—El domingo, á las cinco y media de la tarde, se pondrá en escena la comedia en dos actos de los Sres. Alvarez Quintero, *Dios dirá*, obra en que Antonia Plana se distingue notablemente, y el juguete cómico en dos actos *La loca afición*, que cada día obtiene mayor éxito de risa. Por la noche, á las diez, la preciosa comedia, de los Sres. Alvarez Quintero, *Las de Caín*, que tan magistralmente interpreta esta compañía.

Apolo.—El domingo, tres funciones, representándose, á las cuatro, *Maruxa*, y á las seis y cuarto y diez y cuarto *Petit café* (tres actos).

En los primeros días de la próxima semana, estreno de *El pícaro Segismundo*, opereta en tres actos, inspirada en una obra extranjera, libro y cantables de Carlos Arniches y Emilio G. del Castillo, música del maestro Gilbert.

Cómico.—El domingo se representarán tres funciones: á las cuatro, *La venganza de la Peira*; á las seis y cuarto, *Gente menuda* y *La romántica*; y á las diez y cuarto de la noche, *Gente menuda*.

El lunes, á las diez y media de la noche, *Gente menuda*.

El martes por la noche, reestreno de la zarzuela de espectáculo, en dos actos, divididos en diez cuadros, *Los viajes de Gulliver*.

Han empezado los ensayos del viaje fantástico en un acto, dividido en cinco cuadros y un intermedio, original, libro y música, de aplaudidos autores, *Los leones del Congreso*, en el que toma parte toda la compañía.

CINES Y VARIETÉS

Zarzuela.—El formidable éxito alcanzado por la segunda jornada de *El proceso Clemenceau* ha sido el mayor de cuantos se han conocido hasta el día en obras cinematográficas. Francesca Bertini, la sublime creadora de tan magnífica película, está inimitable y derrocha un lujo nunca visto en *toilettes* que causan la admiración del distinguido público que á diario llena este amplio y céntrico coliseo. Mañana domingo se proyectará esta colosal obra de arte en las tres secciones, que tendrán lugar á las cuatro de la tarde (especial), seis y media (extraordinaria) y diez noche (especial).

PLEITOS Y CAUSAS

El 19.158.—Este número fué agraciado en uno de los últimos sorteos de Navidad con el premio grande. En una peluquería de esta corte rifóse una bicicleta en combinación con dicho sorteo, y un día presentóse á recoger la bicicleta un individuo, exhibiendo una paleta á cuyo frente aparecía el 19.158; pero el dueño del establecimiento observó que el número estaba raspado y enmendado. El que le presentaba fué procesado, y ahora el jurado le ha declarado inculpable, como pedía el defensor Sr. Barbeyto.

Moneda falsa.—Es una mujer la acusada y se presenta ante sus jueces llevando en los brazos un niño de corta edad y teniendo junto á ella otro hijo suyo de no muchos años más. Ha desfilado ya varias veces por el banquillo de los acusados, por diversos delitos; el que la trae ahora ante el jurado es el de expedición de moneda falsa, por haber dado en una tienda, para hacer pago de una pequeña compra, una moneda de dos pesetas que no era legítima. La acusa el señor Cousiño y la defiende el Sr. Martín Rey. *Alvar Arranz*.

MARRUECOS

En honor del obispo de Fessea.—Tánger, 5.—Para celebrar la festividad de su santo, la Comisión nombrada al efecto, hizo entrega al obispo de Fessea de las insignias de la gran cruz de Isabel la Católica, que le otorgó el Gobierno, y que han sido costeadas por suscripción pública, contribuyendo á ella todos los elementos que forman la población de Marruecos, sin distinción de religiones ni razas. El homenaje rendido al padre Cervera ha exteriorizado el gran afecto que supo captarse, pues la suscripción alcanzó una importante suma, que ha quedado sobranante, y que se repartirá entre los pobres.

CASA DE LA VILLA

El problema del alumbrado.—El alcalde, hablando hoy con los periodistas, ha facilitado los datos siguientes:

Existencia en la Fábrica á las seis de la mañana del 6 de octubre, 541 toneladas para 3,1 días. Existencia en camino, 1.817 toneladas para 10,3 días. Total, 2.358 toneladas para 13,4 días.

El día 5 llegaron cuatro vagones (68 toneladas), que se devolvieron vacíos en el mismo día á la Compañía del Norte.

El mismo día se facturaron en Asturias 324 toneladas para el gas. Hasta las nueve de la mañana del 6 no ha llegado nada de carbón al apartadero de la Fábrica, ni tiene aviso de llegada á Madrid de carbón para el gas.

Concejales que regresan.—Han regresado á Madrid los tenientes de alcalde de Buenavista y de Palacio, Sres. D. Antonio Herrera y D. Hilario Crespo, y el concejal maurista D. Celedonio Leydín.

Los alquileres de las escuelas.—Desde el día 8 del actual, y horas de nueve á doce de la mañana, se procederá por la Tesorería de Villa á satisfacer á los dueños de locales ocupados por escuelas el importe de los alquileres correspondientes al tercer trimestre del corriente año.

OMNIBUS Y BERLINAS

La Sociedad Anónima de Omnibus de Madrid presta los servicios de omnibus y berlinas para las estaciones férreas en condiciones inmejorables.

Los pedidos, en los despachos centrales de la calle de Alcalá, 12 moderno, y Mayor, 32.

TAL COMO VIENE

Se nos ruega la publicación de la siguiente carta:

«Sr. Director de

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

Muy distinguido señor mío: El que suscribe, empresario del teatro de Price, agradecería á usted cordialmente la publicación de las manifestaciones que siguen:

Primera. El empresario de Price no se ausentó de Madrid esquivando el pago semanal de la Compañía de que era director el Sr. Casals. El viaje que el empresario tuvo que emprender precipitadamente fué motivado por un asunto familiar en Valladolid.

Segunda. Antes de marchar, el empresario de Price, como desde el domingo último habían surgido disensiones entre él y su representante, encargó á D. Alfonso Cocho de las Moras, padre político del empresario, se presentase en el teatro el lunes para abonar á los artistas la semana y notificarles la cesación de la temporada.

Tercera. La Empresa ha sido objeto de una denuncia infundada, pues carece en absoluto de verdad el hecho que se le ha imputado referente al pago de los sueldos de la compañía, á la que no se debe ni un céntimo, según justificantes, y

Cuarta. La temporada en Price ha podido ser más duradera, si el maestro Lleó no hubiese entorpecido las cosas con intención de perjudicar al empresario, en ruego, sin duda alguna, de que éste no estaba dispuesto á consentir que el Sr. Lleó gozase de libertad plenísima en la selección y representación de obras escénicas.

Esto es todo. Queda de usted incondicional servidor y l. b. l. m., *Fernán P. Menéndez Maturana*, 3 octubre 1917.

GRAN MUNDO

Un cotillón.—Los marqueses de Urquijo, en su hermosa finca de Lodio, donde pasaron el verano, organizaron una simpática fiesta como despedida, antes de regresar á esta corte.

La fiesta se llamó de «Blanco y Negro», por ser estos los colores de los trajes que hablaban de vestir los asistentes.

El cotillón que se bailó fué dirigido por las señoritas Luisa Landocho y Totó Aliaga, á quienes acompañaban de parejas los jóvenes D. José Luis Zubiria y D. Luis Urquijo, hijo de los dueños de la casa.

Después de la fiesta, que resultó espléndida, los asistentes se reunieron á cenar en la terraza del Club de «Los Cuarenta».

La orquesta de los Boldi amenizó la fiesta, que resultó por todos conceptos muy agradable.

Bodas y natalicios.—Hoy se celebra en Bermeo la boda de la señorita María de Eloorieta, hermana del diputado á Cortes y catedrático de la Universidad de Salamanca don Tomás, con el joven ingeniero industrial D. Enrique Valhouro.

—En Oviedo ha sido pedida la mano de la señorita Angelita Builla para D. César Cañedo y Longoria, hijo del conde de Agüera.

—Ha dado á luz un hermoso niño, la señora doña Rafaela Tejón de Galante, hija del gobernador civil de Valencia, D. Juan Tejón y Marín.

Días.—Mañana, festividad de Nuestra Señora del Rosario, entre otras damas, celebran sus días las siguientes:

Duchasas de Aliaga, Montelcón y Unión de Cuba.

Marquesas de San Vicente del Barco, Canillejas, Santa Cruz de Rivadulla, Camarines, Sanjuán, Benalida, Velagómez y viudas de Luque, Castellanos y Pickman.

Condesas de Melgar, Bascón y Quemadas.

Baronesa de Molinet.

Señoras de Alba (D. Santiago), viuda de la Cueva, Bergamín, Luque (D. Federico y don Ernesto), Cavestany (D. Manuel), Maura (D. Miguel), Gómez Acebo, Zaera, Martínez de Abellanosa, Bascarán, Esteban, Montede, Soldevilla (D. Fernando), Bauces, Conde (D. Juan), Fernández Chacón, Laiglesia, Navas, Herrera, Pérez de Herrasti, Cárdenas, Alix, Figueroa, López Roberts, Gutiérrez Terán, Ramírez, López de Morla y Lassús, Moreno, Souza, Verdes Montenegro, Aguilar (D. Blas), Barrio, F. Vallín y García.

Y señoritas de Salamanca y Ramírez de

Haro, F. Chacón, Hocés, Queipo de Llano, Díez de Rivera y Bascón.

Viajes.—Han llegado á Madrid: De San Sebastián, los marqueses de Herrera, condes de Paredes de Nava, la marquesa de Outeiro, los marqueses de Sancha, la condesa de Casares y la Srta. Julia García San Miguel; de Hendaya, los marqueses de Rafal; de El Escorial, los marqueses de Borja y la señora viuda de López Dóriga; de Zarauz, la marquesa viuda de Palomares; de la finca de Quitapesares, en la provincia de Segovia, doña Carmen Gutiérrez Calleja; de San Rafael, doña Clara Lengó; de Vigo, los marqueses de Larios; de Fuenterrabía, la señora viuda de Escoriaza, y de Pozuelo de Alarcón, don José María Carro Pérez.

—Se han trasladado: De El Escorial á Sevilla, el fiscal del Tribunal Supremo, D. Carlos Cañal; de San Sebastián á Pamplona, la marquesa viuda de Guirior; de Baños de Montemayor á Abadía, D. Ramón Flores; de Gijón á Navia, los condes de Revillagigedo; del mismo punto á Cáceres, los condes de Santa Olalla, y de San Sebastián á Ibi, D. Carlos Corbi Orellana.

QUERRELLA ENTRE LITERATOS

A propósito de la reposición de «Una mujer sin importancia».

D. Ricardo Baeza nos ruega hagamos constar que, en atención á los intereses del señor García Ortega, y en vista de la dificultad para que el notable actor reponga la comedia de Oscar Wilde *Una mujer sin importancia*, ateniéndose estrictamente al original, ha autorizado á la Empresa del teatro de la Princesa á que continúe representándola con ciertas supresiones y modificaciones; pero bien entendido que, en adelante, ésta y todas las compañías que quieran representar la admirable obra de Oscar Wilde tendrán que regirse por el texto, corregido, de la nueva edición que prepara el Sr. Baeza, sin alteración ninguna. El Sr. Baeza tiene interés en hacer esta declaración para que nadie pueda suponer que, literariamente, se hace solidario de la adaptación que viene representándose en el teatro de la Princesa, diputándola por la más acertada, y que sólo los intereses del Sr. García Ortega le obligan á admitir transitoriamente.

EL GAITERO Villaviciosa (Asturias) Sidra champagne preferida en todo el mundo.

INSTANTES LIRICOS

Un poeta joven canta la juventud. — Por una vez, los juegos florales han servido para premiar á un verdadero poeta. Ha ocurrido el prodigio en Ayamonte, el simpático pueblo andaluz que pone velas claras sobre el mar, y es aún más lejano y borroso que el Moguer de Juan R. Jiménez y hunde en el agua marina lunas amarillas y grandes. La flor natural—esa flor natural ya convertida por tantas variedades en una flor de trapo—ha sido concedida allí á Rogelio Buendía por un bello canto á la juventud. Conocéis sin duda al fino poeta de *El poema de mis sueños* y de *Nácaras* y al sutil narrador de *La casa en ruínas*. Después de *Nácaras*, nada nuevo habíamos visto de él. El invierno pasado estuvo entre nosotros; lo tuvimos sobre los divanes de los cafés, y su testa rasurada, de una dureza y de una serenidad de mármol, completó el friso de los rostros amigos, á la altura de los grandes espejos. Nos trajo *Nácaras*, como Paulino Fernández Vallejo nos trajo *Las melodías inefables*, dos ofrendas, que hicieron fructuosa y florida la aridez del invierno. Advertimos en él un espíritu raro y hermético, una recatada primavera lírica que se cobijaba bajo un témpano perfectamente liso y frío. Vagamente nos habló de un nuevo poema en preparación, de intenciones simbólicas, en que la forma pugnaría por alcanzar su mayor perfección. Por el momento apenas trabajaba. Había terminado sus estudios de Medicina en Sevilla, en aquella Universidad de patios floridos, y venía á Madrid á doctorarse. Logrado su título, un vuelo á Barcelona para admirar la Exposición de arte francés, y luego, lleno aún de aquellas visiones de color y de luz, el retorno á la Huelva natal, á los libros predilectos, á las estatuas y á la belleza condolid de los enfermos. Y ahora nos sorprende con esa poesía viva y fuerte, en que canta la juventud, la juventud abstracta, blanca é indeterminada como una imagen clásica.

Juventud, reina, pórtico del mundo,—luna en creciente, suave como un velo—cerebro núbil, corazón profundo,—dón de los dones del elemento cielo.—Flor encendida, juventud riante—verde collado, rosa medio abierta,—levanta al cielo la serena frente—y abre del mundo la pesada puerta...

Instante lírico este en que un poeta joven canta la juventud con una voz entera y clara, serena de su divina posesión, con la plenitud de su abrazo presente, sin esa nostalgia que para cantar á la amada fugaz tuvieron los poetas que ya no eran jóvenes.—¡Juventud, divino tesoro,—ya te vas para no volver!—dijo Rubén Darío, despidiendo á esa amada voluble. Y Antonio Machado, en su caso de oro:—¡Juventud nunca vivida—quién te volvería á soñar!—Mas Rogelio Buendía canta la juventud presente, como á una amada virginal que aún está en sus brazos.—Como aún en mis brazos te reclinan—perfumada de todos los perfumes—y cual ramo florido y sin espigas—en mi alma de poeta te consumes,—por eso quiero hacerte un himno regio—dice. Himno sin nostalgia ni desmayo, que marca su fuerte sentido en esta estrofa:—Juventud áurea, ¡oh aquíno roble!—luz encendida en medio de los vientos,—abre los brazos al orgullo noble,—pon en tu boca líricos acentos.—Exhortación animosa, que borra aquella duda rubeniana:—«Mi juventud, ¿qué juventud la mía?—Pero esta de Rogelio Buendía sí es juventud viva y sonriente, que se arma su corazón para seguros triunfos. Juventud fuerte y plena, no enturbada de melancollas; juventud de veste cándida y de frutos de oro, cantada con voces de esperanza y

de aliento. Un poeta joven ha cantado la juventud; y una dulce ráfaga de aire fragante y tibio ha llegado á nosotros desde el profundo bosque de las violetas. Y bajo el peso de una frente intacta se ha entreabierto de nuevo para nosotros, como en una primera vez, la pesada puerta del mundo.—R. Castinos-Assens.

BOLSA DE MADRID

Table with financial data for Madrid stock exchange, including sections for Fondos Públicos, Obligaciones del Tesoro, and Valores Industriales.

BOLSA DE BILBAO.—Resineras, 136.—Feigueras, 214.

Centro de Instrucción Comercial

Esta notable institución, que en la reciente Exposición de trabajos de sus alumnos, clausurada bajo la presidencia de SS. MM., puso una vez más de relieve el formidable esfuerzo realizado por un núcleo de hombres de buena voluntad, para elevar la cultura de los dependientes del comercio, la banca y la industria, y proporcionar á la mujer española, por el camino del trabajo, la redentora independencia económica á que las familias laboriosas aspiran, ha puesto gratuitamente á disposición del público, en su nuevo domicilio social, Pizarro, 19 y Pez, 17 (palacio de Chéste), el plan de estudios para el curso académico de 1917-1918, y establecido, de cuatro á siete de la tarde y de nueve á doce de la noche, las horas de matrícula.

La Prensa periódica, al apoyar la obra de cultura de esta bienhechora Sociedad, que tan profusamente facilita las enseñanzas gratuitas, y concedió en el último curso premios en cartillas del Monte de Piedad, Instituto Nacional de Previsión, y otros, por valor de 1.768 pesetas, entre los 1.921 matriculados que concurrieron á las 68 clases explicadas en sus aulas, ha dado á conocer los brillantes éxitos de sus alumnos en cuantas oposiciones ó concursos oficiales ó particulares han tomado parte, de los celebrados en las Escuelas de Comercio, Normales, de Artes y Oficios, Conservatorio de Música y Declamación, Institutos, delincuentes del Estado, Banco de España y otros, Sociedad de Explosivos, Instituto Nacional de Previsión, Tribunal de Cuentas, Consejo de Estado, Correos, Telégrafos, Ferrocarriles, Arrendataria de Tabacos, Ayuntamiento, taquígrafos de ambos Cuerpos colegiados, Exposiciones nacionales é internacionales, etc.

Atentamente invitados por D. Carlos Prast, que con extraordinario celo preside actualmente la inspección de clases por el ilustrísimo señor D. Bernardo Martín y los Sres. Moreno Cabrelles, Encinas, Muñoz, Mascareñas, Pérez Polo y Salas Pont, hemos visitado el nuevo local, siendo de notar las excepcionales condiciones higiénicas de sus espaciosas aulas, y singularmente de las que afluyen al jardín, dedicadas durante el día á las clases

de instrucción primaria de niñas y niños, dirigidas por dos profesoras y seis profesoras, así como el amplio campo de recreo escolar, en donde los niños de ambos sexos encuentran, al par del grato esparcimiento en deporte, intensa cultura física, tan indispensable para la infancia en la depauperante vida de las grandes poblaciones, estando encargado de su inspección médica el doctor D. Rosendo Castells, y de la dirección técnica el profesor de las clases de Gimnasia y Regíma, D. Pedro Bueno.

La actual Directiva y el Consejo de Inspección, constituido por el marqués de Urquijo, los presidentes de las Cámaras de Comercio y de la Industria, el del Circulo de la Unión Mercantil, y los Sres. D. Mariano Sabás Muniesa y D. Bruno Largacha, son sólida garantía de la justa reputación que en las enseñanzas goza este antiguo Centro de cultura popular, que cuenta con un numeroso y competente Claustro de profesores.

INFORMACION POLITICA

EL CONSEJO DE AYER

El Consejo terminó después de las ocho de la noche. El Sr. Dato facilitó la referencia de lo tratado en la reunión y manifestó lo siguiente: «Hemos acordado el levantamiento del estado de guerra, previo informe de los ministros de la Guerra y de Gobernación. Todos los ministros intervinieron en el examen de la situación actual, acordándose telegrafiar á los capitanes generales y gobernadores civiles á fin de que el próximo domingo se encarguen del mando las autoridades civiles. Luego hemos hablado en general de la situación de los abastecimientos, y se me ha autorizado para designar el comisario. Haré las gestiones oportunas cerca de la persona a quien tengo pensado ofrecerle el cargo.

El ministro de la Guerra ha dado cuenta de algunos de los proyectos que tiene en estudio y ha quedado en reunirse con el ministro de Hacienda para que vea lo que puede hacerse por decreto y los proyectos que se presentarán en su día á las Cortes.

El ministro de Hacienda ha dado cuenta de algunos expedientes de interés que tiene en estudio, y de los que hablará con más detenimiento en el Consejo próximo.

Se autorizó al ministro de Instrucción pública para nombrar directora honoraria de la Normal de Maestros á doña Carmen Rojo. El señor Presidente del Consejo negó que se hubiesen ocupado de personal ni de ningún otro asunto que los mencionados anteriormente.

Conferencia.

El embajador de Inglaterra conferenció anoche con el Sr. Dato.

Dice el Presidente.

En provincias, según ha manifestado el medio día el Sr. Dato, no ocurre novedad alguna.

El marqués de Lema, en la conferencia que por la mañana ha tenido desde San Sebastián con el Sr. Dato, ha dado cuenta á éste de haber recibido comunicaciones de Lisboa, relativas al viaje del Presidente de la República portuguesa á Francia. Se detendrá dicho Presidente en San Sebastián unas horas, habiendo sido invitado á almorzar por el Rev.

En la tarde del mismo día en que llegue á San Sebastián se trasladará á Hendaya, en donde tomará el rápido para París.

Ha dicho el Sr. Dato que la Comisaría de Abastecimientos será ocupada por el conde de Colomby, que en la actualidad desempeña la dirección general de Agricultura. El decreto correspondiente á dicho nombramiento ha sido remitido á San Sebastián para que lo firme el Rev.

El conde de Colomby ha visitado por la mañana al Sr. Dato y examinado detenidamente el local de la Presidencia del Consejo para ocuparse de la instalación en el mismo del nuevo organismo á cuyo frente se le lleva.

Ha confirmado el Sr. Dato que hace tiempo, cuando aun no estaba concretado el pensamiento del Gobierno acerca de la creación de dicha Comisaría, ofreció este cargo al señor Luca de Tena, teniendo en cuenta sus especiales aptitudes, y á quien hizo presente que su aceptación nunca implicaría la renuncia de su independencia política; pero que, á pesar de esas indicaciones, el Sr. Luca de Tena le contestó que, agradeciendo la distinción, no se hallaba dispuesto á aceptar el puesto, por no creerlo compatible con la dirección de su periódico.

Manifestó también el Presidente, que los ministros de la Guerra y de la Gobernación, el primero á las Capitánías generales y el segundo á los gobernadores civiles, han telegrafiado para que mañana quede en toda la Península levantando el estado de guerra.

Sigue creyendo el Sr. Dato que el restablecimiento de las garantías no se hará esperar muchos días.

El próximo martes, por la tarde, se celebrará Consejo de ministros, para ocuparse de algunos proyectos que está estudiando el ministro de Hacienda y que éste confía en tener los ultimados para el lunes.

Ha recibido el Presidente la visita del gobernador militar de Valencia, que ha estado como nuestros lectores saben, desempeñando, en comisión, el mando militar de la provincia de Asturias, y la de varias Comisiones entre éstas una de Canarias.

En Gobernación.

El ministro de la Gobernación facilitó un telegrama del gobernador de León comunicando que en la estación de Astorga fué alcanzado el tren 435 por el tren 101, que avanzó por la línea de empalme, resultando algunos vagones averiados.

Contestando á preguntas de los periodistas sobre otros asuntos, dijo que había dirigido un telegrama á los gobernadores civiles comunicándoles el acuerdo del Consejo de guerra.

—Mañana vendrá aquí censura preguntó un periodista.

—Nunca han dejado de venir aquí censuras.

HOY GRAN RECLAMO

Guantes piel, 1,95; Velos tul, 0,25; Blusas gasa y seda, 2 ptas.; Abrigos paño y Trajes, 8 ptas. Único día. Salidas Gran Via.—Cob. Hero de Gracia, 50.

COMPRA-VENTA DE FINCAS — HIPOTECAS — COLOCACION DE CAPIALES. Mil pesetas garantizadas rentan dos diarias. DESPACHO. San Bartolomé, 4, principal. Teléfono 4342.

ESANOFELE

(CONTRA VENENO DEL MOSQUITO)

Previene el paludismo y lo cura en todas sus formas.

Dosis curativa: Seis píldoras diarias, por quince días. Dosis preventiva y reconstituyente: Dos píldoras diarias. Rogamos a los señores doctores que lo ensayen en los casos que resultaron incurables con cualquier otro tratamiento, con la seguridad de que después no lo abandonarán nunca.



ANOFELE Mosquito que propaga la fiebre palúdica.

DEPOSITO:

PÉREZ, MARTÍN Y C.

ALCALÁ, 9. MADRID

LAPIDAS

PLAZA DEL PROGRESO, 10. TELÉFONO 3.261

ESTERAS

Linoicum. Saldo 3.000 piezas, más barato que en fábrica.—Acuchillado y encerado de pisos.—Teléfono 5.020.

Salinas, 5. Carranza, 5.

CAMAS

La casa que más vende en Madrid: única que garantiza su dorado inglés inalterable, es la acreditada FABRICA DORADAS

Cabeza, 34.

DULCES

pastas y caramelos, 2,50 kilo. Bombones, 5. P. Bolsa, 10

DINAMO

Ofrezco dinamo nueva, continúa 172 amperes, 110 voltios; transmisiones, tubos y otros materiales.—GUILLERMO HERRERA, Almería.

TIPOGRAFOS

Se necesitan maquinistas, numeristas, cajistas, encuadernadores, oficiales, medio oficiales y oficiales especialistas. Dirigirse con referencias a la Agencia Internacional de Publicidad. BILBAO.

CAMAS DORADAS

La casa en España

Única que por su crédito no emplea la chaparral la estampación, sólo material de primera. Píndulos.—Espoz y Miana, 5.

PELETERIA DEL CARMEN

Manguitos, capas Revard, abrigos piel. Precios económicos. 14, Carmen, 14. Teléfono 5.255.

Advertisement for SANTAL MIDY medicine, featuring a circular logo and text describing its use for various ailments.

Advertisement for 'SERVICIO URGENTE' (Emergency Service) by the Sociedad Anónima de Omnibus de Madrid, detailing transport services and contact information.

Advertisement for 'PERLAS DE ORO' (Golden Pearls) medicine, claiming to cure impotence and other ailments.

Large advertisement for 'AGUAS PURGANTES COSLADA' (Coslada Purgative Waters), highlighting its effectiveness for various digestive and health issues.

Advertisement for 'La Correspondencia de España' newspaper, including subscription rates and office information.

Advertisement for 'VINOS TINTOS DE LAS BODEGAS EN EL CIEGO (ALAVA)', featuring a list of wine prices and quality details.

Advertisement for 'Sulfito y Pasta de madera' (Sulfite and Wood Pulp), describing the products and their uses in industry.

Advertisement for 'LA PRENSA' newspaper, listing its various editions and advertising services.

Advertisement for 'LEGITIMO KEFIR DEL CAUCASO', promoting its health benefits and availability in various bottles.

Advertisement for 'MATERIAL FERROVIARIO' (Railway Material), listing various types of locomotives and rail equipment.

Large advertisement for 'PUBLICIDAD ECONOMICA' (Economic Advertising), detailing rates and services for various types of ads.

Advertisement for 'PRIMER ANIVERSARIO EL SEÑOR D. Julián Rubio García-Valdeavellano', including a list of names and addresses of those who contributed to the anniversary.